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En lugar de desaparecerlos, la inicia-
tiva privada solicitó fortalecer a los orga-
nismos autónomos y reguladores en
materia de competencia, transparencia y
telecomunicaciones.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador adelantó que la desaparición de
todos los organismos autónomos será
una de las reformas del paquete que pre-
sentará el 5 de febrero.

En particular, dijo, planea usar los mil
millones de pesos anuales del presupues-
to del Instituto Nacional de
Transparencia para apoyar un nuevo
esquema de pensiones.

La Coparmex, la Concamin, la
Cámara del AutoTransporte de Carga,
Canacar,  coincidieron que los organis-
mos autónomos sí han funcionado y son
necesarios ya que representan contrape-
sos necesarios en el ejercicio del poder,
además de velar por la garantía de dere-
chos y libertades.

Para el presidente de la
Confederación de Cámaras Industriales
(Concamin), José Abugaber, "los órga-
nos autónomos sirven para que las deci-
siones se tomen con criterios técnicos y
haya una efectiva rendición de cuen-
tas… Lejos de desaparecerlos, tenemos
que fortalecerlos".

La Cámara Nacional del
Autotransporte de Carga dijo que la cre-
ación de autónomos se regula también
por tratados comerciales, en particular,
"la Comisión Federal de Competencia

Económica ha funcionado".
Para la Confederación Patronal de la

República Mexicana (Coparmex),los
autónomos son contrapesos necesarios
en el ejercicio del poder

"Los organismos constitucionales
autónomos son contrapesos fundamenta-
les para evitar la concentración de poder
y velar por la garantía de derechos y
libertades. Su existencia es determinante
para fortalecer nuestra democracia y
para lograr un país con mejores resulta-
dos".

Agregó que es aún más grave (que) el
Ejecutivo busca que se eliminen diversos

organismos autónomos, entre ellos el
Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (Inai), el Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT) y
la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece).

Hecho que preocupa y en torno a lo
que la Confederación está en "desacuer-
do con lo que implicaría reformar la
Constitución para desaparecer estos
organismos, ya que desde nuestra Carta
Magna se les otorga la validez institucio-
nal para operar y no someterse a ningu-
no de los tres Poderes del Estado".

En Escena

El presidente propone la extincion de al menos diez instituciones y asegura

que sus funciones pueden ser operadas por oficinas gubernamentales.

Un enfrentamiento entre
elementos de la GN y narcos

dejó un oficial y un civil sin vida.
El incidente ocurrido en

los límites con Tamaulipas, se
liga a la detención José Alberto,
alias “La Kena”, líder del Cártel

del Golfo.
JUSTICIA

Enfrentamiento entre
GN y narcos deja dos

muertos

Insiste que el ahorro se destinará al Fondo de Pensiones y aseguró que ningún

trabajador será despedido.

Concamin, Coparmex y Canacar piden a AMLO no desaparecerlos

Sí funcionan y son contrapesos necesarios en la democracia, dicen
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró que la Comisión
Nacional de Derechos Humanos
(CNDH) no está contemplada en su ini-
ciativa para eliminar organismos autóno-
mos, sino 10 instituciones que se crearon
para legalizar la corrupción entre ellas el
IFT e Inai.

Aseguró que su iniciativa para elimi-
nar organismos autónomos es porque su
gobierno necesita recursos para compen-
sar a los trabajadores "damnificados por
el saqueo" neoliberal y canalizarlos al
Fondo de Pensiones.

"No la CNDH no, hablo de los orga-
nismos que se crearon para legalizar la
corrupción que imperaba son como 10",
entre ellos el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) cuyas funcio-
nes las puede asumir la SICT.

"Es el IFT, porque ese lo crearon para
que no hubiera monopolios en las comu-
nicaciones y sigue habiendo monopo-
lios. No nos han dado permiso para aten-
der en ciertas comunidades, no podemos
dar el servicio de internet en la ciudad de
México".

Señaló que en el caso del Inai, las fun-

ciones las puede hacer la Secretaría de la
Función Pública (SFP) o la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) o la
Fiscalía General de la República.

"Lo puede hacer la Secreta de la
Función Pública. ¿Lo puede hacer en el
Poder Legislativo? La Auditoría
Superior de la Federación, lo puede
hacer la Fiscalía general de la
República".

En el caso del Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), las funciones
las asumirá la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SICT).

"La Secretaría de Comunicaciones se
va a hacer cargo de la administración, de
lo relacionado con la vigilancia, la regu-
larización, evitar que haya monopolios.
El Poder Ejecutivo que tiene un presi-
dente electo por el pueblo, no un órgano
autónomo que no lo eligió el pueblo y
tiene el mismo o más poder en este caso
en particular que el Presidente. Porque
fue lo que hicieron, crearon un gobierno
aparte para contrarrestar al gobierno
legal, legítimamente constituido y prote-
ger los intereses de los dueños de
México o los que se sentían dueños de
México, de la oligarquía".
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La Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT)
publicó una modificación al título de con-
cesión del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA), para que sea por tiempo
indefinido.

En la modificación se indica que la con-
cesión "tendrá una vigencia indefinida", y
sólo concluirá cuando se acredite fehacien-
temente que ya no existe causa de utilidad
pública, interés público, interés general,
interés social que salvaguardar o por razo-
nes de seguridad nacional que la justifi-
quen, en términos de lo dispuesto por el
artículo 14 Bis de la Ley de Aeropuertos.

La concesión inicial fue otorgada a la
empresa de participación estatal mayorita-
ria "Aeropuerto Internacional Felipe

Ángeles" operada por la Secretaría de la
Defensa, en 2021, por un periodo de 50
años.

De acuerdo con lo publicado en el
Diario Oficial de la Federación (DOF), el
título de concesión concluirá por cualquie-
ra de las causas señaladas en la Ley de
Aeropuertos, no obstante, la conclusión no
extingue las obligaciones contraídas por el
AIFA durante su vigencia con el gobierno
federal o con terceros.

Asimismo, el AIFA no podrá transmitir
sus derechos y obligaciones o terceras per-
sonas físicas y morales privadas, conforme
lo dispuesto por el último párrafo del artí-
culo 14 Bis de la citada ley.

Se indica que salvo que la Secretaría de
la Defensa (Sedena) previamente lo autori-
ce, el AIFA no se podrá ceder a personas
morales públicas.

Demanda IP respetar a 
los organismos autónomos

Inicialmente la concesión era por 50 años y fue cambiada para hacerla “inde-

finida”.

Dejan en manos de Birmex, abasto de medicinas

Concesión del AIFA será
por tiempo indefinido

Rechaza desaparecer la CNDH

Cd. de México/ El Universal.-                     

Zoé Robledo Aburto, director gener-
al del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), informó que a partir del
22 de diciembre del año pasado Birmex
es el único organismo que comprará y
distribuirá las medicinas del sector
público, tanto para el IMSS, ISSSTE y
el IMSS-Bienestar.

En conferencia de prensa del presi-
dente López Obrador, el titular del
IMSS, detalló que Birmex será la
empresa que planeará las siguientes
compras consolidadas, las almacenará -
pues destacó la construcción de la
Mega Farmacia del Bienestar, en
Huehuetoca, Estado de México – y será
quien también la distribuirá.

"A partir del 22 de diciembre del año
pasado, Birmex es la empresa que
planea las siguientes compras, las sigu-
ientes adquisiciones que se tuvieran

que hacer.
A 22 días de que entró en operación

la Mega Farmacia del Bienestar han
recibido 12 mil 541 llamadas en el cen-
tro de atención, pero sólo 164 folios ya
están en el lugar donde la persona
solicitó el medicamento y 67 folios que
han sido surtidas.

Así lo informó el general Jens Pedro
Lohmann Iturburu, director de
Laboratorios de Biológicos y Reactivos
de México (Birmex).

De esas 12 mil 541 llamadas, 6 mil
507 corresponden a llamadas sin inter-
acción. Es decir, hablaron, medio pre-
guntaron y hasta ahí quedó la llamada..

Birmex comprará y distribuirá medicinas para IMSS, ISSSTE e IMSS-Bienestar.

Abren ronda divisional Abren ronda divisional 
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sta semana el
Gobierno Federal pre-
sumió que se frenó y
revirtió la tendencia en
homicidio doloso en el
país. De acuerdo con

la gráfica que acompaña el mensaje
gubernamental que se publicó en
redes sociales, se presume una reduc-
ción del 20% para el delito de homi-
cidio durante el actual sexenio. Esta
información corresponde al reporte
que hizo la secretaria Rosa Icela
Rodríguez este martes durante la con-
ferencia mañanera. Sin embargo,
varias interrogantes surgen al momen-
to de analizar esta información: la
mezcla de fuentes de datos, la mala
interpretación de la tendencia a la
baja, así como la explicación que se
hace del motivo de la reducción por
parte del gobierno federal. En este
artículo haré un recuento de los prob-
lemas detrás de esta aseveración.

Un primer análisis de la gráfica que
presume esta reducción permite iden-
tificar la falta de fuente de los datos.
Para temas de homicidios dolosos en
el país se pueden consultar los datos
del Secretariado (SESNSP) o los
datos del INEGI. Haciendo un análisis
de ambas fuentes se puede identificar
que la información procede de los
datos de defunciones de registradas
del INEGI. Sin embargo, dado que no
se ha hecho pública la información de
defunciones registradas por el INEGI
del 2023, se puede asumir que en la
gráfica se mezclan datos del
Secretariado y del INEGI. El informe
de la secretaria Rosa Icela confirma
esta hipótesis. Sin embargo, no se
pueden comparar cifras de las dos
fuentes debido a que proceden de
fuentes de información distinta: la del
SESNP procede de carpetas de inves-
tigación reportadas por las Fiscalías y
la del INEGI procede de certificados
de defunción.

Por otro lado, ambas fuentes tienen
grandes problemas. La información
del INEGI no permite clasificar con
precisión el número total de homi-
cidios dolosos, ya que un gran número
de defunciones clasificadas como
accidentes, no identificadas, o sui-
cidios, pueden ser en realidad un
homicidio. Por otro lado, el SESNSP
tiene el problema del subregistro de
homicidio doloso bajo la categoría de
homicidio culposo. Esto se ve clara-
mente en el tema del feminicidio,
donde muchas veces las fiscalías
clasifican como homicidios no inten-
cionales, los feminicidios que ocurren
en el país. A esto se suma el subreg-
istro de homicidios dolosos debido a
la crisis de desaparecidos y a la falta
de identificación de cuerpos hallados
en fosas.

Otro de los problemas tiene que ver
con la comparación que se hace para
calcular la reducción del 20%. De
acuerdo con los datos de la secretaria
Rosa Icela esta comparación se hace
entre las víctimas de homicidio doloso
del 2018 (36,685) y del 2023
(29,675). Sin embargo, tal y como
mencioné anteriormente las fuentes de
estos dos datos no son comparables y
por otro lado, los datos del
Secretariado respecto a homicidios
dolosos siempre son menores a los
datos reportados por el INEGI para
esta categoría. Tampoco se puede
dejar de lado que el total de homi-
cidios dolosos por sexenio volvió a
crecer en la actual administración.

La razón que da el gobierno feder-
al de esta supuesta baja en homicidios
dolosos es la siguiente: “Este resulta-
do se debe al trabajo de las Fuerzas
Armadas y de seguridad, así como la
labor diaria de las 32 mesas de con-
strucción de paz y seguridad estatales
y las 266 coordinaciones regionales
instaladas en territorio nacional.” Sin
embargo, no especifica que el homi-
cidio doloso es un delito del fuero

local, por lo cual es competencia de
los estados el prevenir e investigar
este delito. Tampoco menciona la
clara relación que existe entre el
aumento de homicidios dolosos en el
país y la intervención de las fuerzas
armadas en labores de seguridad
desde el 2006.

Cuando se habla de cifras de homi-

cidios en el país no estamos hablando
de números, sino de personas y trage-
dias comunitarias. Presumir una
reducción de homicidios dolosos con
base en cifras imprecisas y no compa-
rables y aducir este cambio a una
política de seguridad que trajo consi-
go un aumento en la violencia homici-
da en el país es una gran contradic-
ción.

Especialista en temas de justicia,
anticorrupción y tecnología cívica.

atiana irrumpió en la escena
política como coordinadora de
campaña de López Obrador,
el 15 de enero de 2018. Fue el
entonces candidato quien en
una visita a Monterrey anun-

ció la integración de Alfonso Romo y
Tatiana Clouthier a su campaña: “se han
caracterizado por defender los derechos
ciudadanos de la sociedad civil”, “han par-
ticipado en busca de la democracia”.

Romo y Tatiana “van a ayudarnos siem-
pre buscando enlaces, tender puentes con
todos los sectores, buscar la unidad de
todos los mexicanos; necesitamos unirnos
todos para sacar adelante a nuestro querido
México”, concluyó un López Obrador con
talante de un hombre centrado e incluyente
que promovía la unidad de los mexicanos.

Tatiana se convirtió en un personaje
clave del triunfo ya que aportó frescura a un
viejo anquilosado, claridad a un mensaje
contradictorio, credibilidad a un político de
izquierda, capacidad de debate a quien no
habla de corrido, disposición de diálogo a
un hombre que no escucha a nadie, valentía
por dar la cara a un proyecto ajeno a su
herencia. También Tatiana contribuyó con
la cara femenil carismática que no pudo
presentar Beatriz, la esposa del candidato.

La participación de la tía Tatis en la cam-
paña de 2018 atrajo jóvenes, mujeres y ciu-
dadanos molestos con el PRIAN, que no se
atrevían a votar por la izquierda por tener
miedo que una izquierda radical fuera un
peligro para México; y la invitación a
Tatiana y a Romo ofreció el mensaje de que
López Obrador se movía hacia el centro, se
moderaba dejando atrás su radicalismo y
rencor social.

El giro ideológico de Tatiana hacia la
izquierda, habiendo participado en las cam-
pañas de su padre de 1986 y 1988, y
después de una militancia panista de 15
años y de renunciar a Acción Nacional por
“haberse alejado de los principios que le
dieron vida y asemejarse al PRI”, también
por la corrupción de los hijos de Martha
Sahagún en el Infonavit y porque como
diputados panistas los trataban “como si
fuéramos pendejos”. No es sorpresa si se
revisa su historia cuando fue testigo de la
gran vocación social de su padre como
agricultor y líder agrícola en el valle de
Culiacán.

La derecha de manera histórica ha gener-
ado desarrollo económico mientras la
izquierda moderada ha promovido el desar-
rollo social. Izquierda y derecha no son
excluyentes ni antagónicos sino comple-
mentarios, por eso no es raro ver empresar-
ios con vocación social.

Tatiana en sus inicios políticos siendo
panista mantuvo diálogo con personajes de
la izquierda con quienes hizo buena amistad
ya que, a pesar de las diferencias ideológi-
cas, los unía la lucha por la democracia y
contra el autoritario régimen priista que se
distinguía por la corrupción, el fraude elec-
toral, el abuso del poder y la represión con-
tra los disidentes.

Tatiana fue parte de este gobierno pop-
ulista, demagogo e irresponsable como
vicecoordinadora de diputados morenistas
y como secretaria de Economía; empezó
siendo crítica, luego se calló y se alineó.
Hoy es vocera de la campaña de Claudia,
buscando defender “los logros” de AMLO y
promoviendo la continuidad; el problema es
que Tatiana Clouthier ya no aporta frescura,
mucho menos credibilidad o diálogo con
quienes piensan diferente, en su nueva par-
ticipación política ya no hay valentía ni
convicción, únicamente intereses; solo
repite el guion de su mesías tropical, ya no
promueve esperanza porque ya los conoci-
mos y AMLO resultó ser mentiroso, cor-
rupto y traidor. Estoy convencido que la
calidad de las personas se conoce en el
poder, hoy hay soberbia cuando tan fácil
que era decir "me equivoqué".

anlio Fabio
Beltrones es el últi-
mo de los grandes
priistas en activo. El
eterno líder de las
bancadas priistas en

el Congreso de la Unión está de regre-
so en la esfera política, con todo lo que
eso significa.

Oficializado como aspirante al
Senado por el PRI, Manlio Fabio es
visto como una urgencia para la oposi-
ción, no solo por su experiencia políti-
ca-electoral y por sus bien aceitados
lazos con todas las fuerzas políticas,
sino porque su nombre dentro de la
oposición sigue teniendo mucho peso y
respeto.

Ninguno de los dos jóvenes políticos
presidentes del PRI y el PAN pueden
regatearle nada, por lo que van a seguir
las directrices del sonorense de 71
años, quien sigue manteniendo influen-
cia en el Senado a través de su hija
Silvana Beltrones.

El regreso a escena del otrora gober-
nador, senador y diputado ha acaparado
la atención de la opinión pública, pero
para entender cuál es la razón del
retorno o cuál será el papel que desem-
peñará en el panorama político, vale la
pena preguntarse lo siguiente:
¿Beltrones realmente se fue?

A la luz de los hechos, parece que la
respuesta apunta a que el eterno parla-
mentario, de alguna manera, ha man-
tenido influencia en su partido, y adi-

cionalmente en la relación que éste
tiene con el actual gobierno y con
Morena.

Hay muchos rastros de los vínculos
que Beltrones ha mantenido con el
presidente del PRI, Alejandro Moreno,
y con el exsecretario de gobernación,
Adán Augusto López.

De entrada, entre los priistas a los
que Manlio Fabio impulsó de manera
personal para que llegaran a gobernar
sus respectivos estados se encuentran el
propio “Alito” Moreno en Campeche y
Rubén Moreira en Coahuila; éste últi-
mo esposo de la secretaria general del
PRI, Carolina Viggiano.

Asimismo el elegido para sustituir a
Miguel Ángel Osorio Chong como
coordinador de la bancada del tricolor
en el Senado fue el guerrerense Manuel
Añorve Baños, un muy cercano oper-
ador de Beltrones durante su etapa pre-
via como legislador y cuando asumió
por un breve lapso la presidencia del
Comité Ejecutivo Nacional.

Indagando un poco más en el organ-
igrama del CEN que hoy encabeza
Alito Moreno, se encuentran más oper-
adores cercanos a quien por primera
vez desde hace más de 30 años se
someterá a un proceso de votación
directa; ahí está el caso de María Esther
Scherman Leaño, la actual titular de la
Comisión Nacional de Ética Partidaria
del PRI.

Del lado de los vínculos que Manlio
Fabio tiene con la 4T también están una
serie de indicios que lo conectan, por lo

menos en algún momento, con el
tabasqueño Adán Augusto López; el
más sonado fue el respaldo que mostró
a las aspiraciones del exgobernado el
expriista y todavía “beltronista”
Alejandro Canek Vázquez.

Se suma también el caso del actual
delegado de la Secretaría de
Gobernación en Nuevo León, Héctor
Gutiérrez de la Garza, considerado
junto con Manuel Añorve uno de los
más cercanos asesores de Manlio Fabio
Beltrones. Gutiérrez de la Garza fue
colocado en esa posición por el también
gobernador con licencia tabasqueño; en
especifico para operar su acercamiento
con los poderosos empresarios de esa
región.

La relación que Beltrones llegó a
forjar con Adán Augusto fue de mucha
utilidad para que en el 2021, cuando el
morenista tomó las riendas de la políti-
ca interna del país, se desactivaran en la
FGR las investigaciones sobre los 10.4
millones de dólares que Silvana
Beltrones presuntamente “escondió” en
Andorra. Abundan versiones de que
Adán Augusto intercedió por el priista
y su familia directamente con
Alejandro Gertz Manero.

Los datos aquí vertidos parecen
vaticinar que, una vez que Claudia
Sheinbaum ha cerrado la puerta en
repetidas ocasiones a una eventual
reunión con Alejandro Moreno, el pres-
idente del PRI llama a uno de sus men-
tores para construir una relación con lo
que considera otra ala de influencia

dentro del gobierno: denostada prácti-
camente por la candidata a presidenta,
pero rescatada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Posdata
En medio de los escándalos al interi-

or del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), que lleva Zoé Robledo,
llama la atención la posición de Rafael
Villegas Torres, quien pese a su falta de
experiencia en el servicio público y en
el ámbito de las contrataciones de gob-
ierno, ocupa el cargo de jefe de
División de Transportes y Operación,
donde se encarga de otorgar contratos a
los proveedores de todo tipo de vehícu-
los en el Instituto, sean estos montacar-
gas, ambulancias, vehículos utilitarios
o cualquier otro. Su firma aparece en
múltiples procesos de adquisición.

Fuentes internas denuncian que el
Órgano Interno de Control del IMSS le
sigue los pasos, pues se dice que ha
favorecido a empresas con contratos
millonarios, lo que pudo haber genera-
do severas consecuencias para el IMSS
y sus derechohabientes, mismas que se
traducen en fallas, retrasos y otras
irregularidades. La trayectoria profe-
sional de Villegas Torres es muy corta.
De acuerdo con su declaración patrimo-
nial, antes de integrarse al IMSS en
2020 como jefe de División Operativa,
se desempeñó como docente en la
Universidad Privada del Sur de
México. Y hasta ahí.

@MarioMal

a arrogancia se refiere a un
comportamiento o actitud en
la que una persona muestra un
exceso de confianza en sí
misma, una autoestima
exagerada y una creencia

excesiva en su propia superioridad o habili-
dades, a menudo en detrimento de otros. La
persona arrogante tiende a menospreciar o
despreciar a los demás considerándolos
inferiores o incapaces en comparación con
ella misma. Por el otro lado la soberbia, que
nunca es buena compañera, involucra tam-
bién una actitud de superioridad y una falta
absoluta de humildad. 

Ambas conjugadas tienen una serie de
efectos negativos, pero cuando se presentan
en la personalidad de un líder se desencade-
na un efecto dominó de arriba hacia abajo;
una serie de eventos y/ o acciones en los
que, por poner un ejemplo, una ocurrencia
del dedito mañanero suele provocar la
secuencia de otros. Con el agravante que
estas conductas presidenciales parecen ser
altamente tóxicas y contagiosas. Lo que
expresa el líder supremo es inmediatamente
copiado, memorizado y repetido por el resto

del rebaño moreno.
López Obrador ha gobernado los últimos

años en el chapoteadero de la mentira y la
simulación, la realidad da muestra de ello
todos los días y no alcanza su furia para
tapar la corrupción y el desastre integral de
la transformación con una narrativa mañan-
era.

Sin embargo, entrar al último tramo de
un sexenio fallido en áreas estratégicas con
enfoques extremos en la toma de decisiones
o la ejecución de acciones, es una peligrosa
arma de doble filo.

Sobre todo cuando está en franca
implosión la burbuja en el poder que trasto-
ca las venas del partido Morena. Y cuando
se reparte mal el botín, diría el clásico, hay
motín.

El pleito interno entre los arribistas y los
más radicales empieza a generar los frutos
de la discordia y de la traición como her-
ramienta política. Mal momento entrando
de lleno a la carrera por la presidencia de la
república.

La línea de flotación de la narrativa del
combate a la corrupción ha sido dañada de
manera brutal y decisiva y puede correr la
suerte de hundir la embarcación cuatroté.
La erosión en la credibilidad presidencial es
cada vez mayor y por más ríos de dinero
repartidos e invertidos el quid de la elección

este 2 de junio es votar la continuidad del
caos y la corrupción y del cogobierno con
las organizaciones criminales, o un cambio.
Un viraje total. No hay medias tintas,
México está llegando al Rubicón en materia
de seguridad y esto abarca peligrosamente
la relación con Estados Unidos cuyo resul-
tado electoral podría crear la tormenta per-
fecta para entrar al 2025.

Y no parece dimensionarse la gestación y
el tamaño del conflicto geopolítico regional.

Disparar aldeanos distractores enmarca-
dos en reformas constitucionales para
mover el epicentro de la conversación y el
debate puede no tener el resultado esperado.

La olla morena hierve y hiede.
Los índices de violencia y la impunidad

establecida y protegida por este régimen en
Guerrero, Morelos, Michoacán, Chiapas
donde quien manda es el crimen organizado
aplastando a autoridades en los tres niveles
de gobierno debería ser prioridad en la
agenda del presidente.

Abrir aún más las puertas a la abierta
intervención delincuencial en el próximo
proceso electoral donde el árbitro sea tibio,
mediocre y omiso es un juego de suma cero.

Y cada día este (des)gobierno pierde el
uso legítimo de la fuerza, arrodillado y
sometido en regiones enteras. ¿¿Es eso lo
que quiere continuarse por seis años más??

sábado 20 de enero de 2024

Ellos siempre en campaña

El hedor moreno

Irene Tello Arista

Marcela Gómez Zalce
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¿Homicidios a la baja en el país?

Manlio Fabio Beltrones, el regresoTatiana
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Ciudad de México/El Universal.-

El presidente Andrés Manuel López
Obrador acusó que la sentencia de lib-
eración de 80 personas, que confesaron
haber participado en la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, tuvo
que ser aprobada en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) porque no
fue asunto de un juez o un magistrado.

"Eso no lo sabían los padres, y esto
es lo que quieren que no lo diga, pero
ya parece que me voy a callar, quiero
saber de parte de quien se recibió la
orden de elaborar esa sentencia,
porque para aventarse una sentencia
así, no es un asunto de un juez o un
magistrado, esto lo tuvieron que haber
aprobado arriba, en la Corte, ¿quién
dio la instrucción y por qué?".

En conferencia de prensa, el titular
del Ejecutivo dijo que se volverá a
reunir con los padres de los estudi-

antes desaparecidos en Iguala,
Guerrero en septiembre de 2014,
cuando tengan información sobre el
avance de la investigación.

Aseguró que están abiertos los
archivos de la Secretaría de la

Defensa Nacional para que los padres
y sus abogados los consulten, pero
solo por tres meses porque "no quiero
que siga pasando el tiempo, ya me
falta poco y quiero entregar buenos
resultados".

Ciudad de México/El Universal.-          

En el marco de la demanda presentada por
México contra vendedoras de armas de
fuego en Estados Unidos, la Corte de
Distrito para Arizona señaló el 22 de febrero
de 2024 como fecha de audiencia para pre-
sentar alegatos orales.

La Secretaría de Relaciones Exteriores
(SRE) indicó que la jueza Cindy
Jorgenson se excusó de conocer el caso y
canceló la audiencia originalmente pro-
gramada para el 28 de agosto de 2023.

Posteriormente, el asunto fue reasig-
nado a la jueza Rosemary Márquez,
quien fue designada en el cargo en 2014
por el entonces presidente de ese país,
Barack Obama.

Adicionalmente, conforme a la prácti-
ca de litigio en Estados Unidos, la Corte
solicitó a las diversas partes información

que deberán aportar con antelación a la
audiencia, incluyendo una propuesta de
calendario procesal y de la forma en las
partes deberán exhibir y revelar su mate-
rial probatorio (discovery).

"Este requerimiento refleja un profun-
do interés de la jueza Márquez en
realizar un análisis exhaustivo del asun-
to, lo cual confirma la seriedad y tran-
scendencia del caso", indicó la SRE.

La demanda fue presentada en agosto
de 2022 contra las empresas
Diamondback Shooting Sports, Inc.
(Tucson); SNG Tactical, LLC (Tucson);
Loan Prairie, LLC a.k.a. The Hub Target
Sports (Tucson); Ammo A-Z, LLC
(Phoenix); Sprague's Sports, INC.
(Yuma).

Coahuila / El Universal.-                    

Luisa María Alcalde, titular de la
Secretaría de Gobernación (Segob),
informó que junto al presidente
Andrés Manuel López Obrador super-
visó los avances del Plan Integral de
Reparación y Justicia en Pasta de
Conchos.

La titular de Segob indicó que se
informó a las familias sobre los traba-
jos de rescate de los cuerpos de los
mineros, el pago de indemnizaciones,
la entrega de viviendas y las obras de
mejoramiento urbano.

Agregó que también se informó del
memorial construido para reivindicar
y recordar a los mineros atrapados en
la tragedia de 2006 en Sabinas,
Coahuila.

"En el gobierno de la Cuarta
Transformación refrendamos nuestro
compromiso ineludible con la justi-
cia, la reparación del daño y la memo-
ria de las víctimas", dijo Alcalde.la
zona de los trabajos de la mina Pasta
de Conchos y posteriormente se

reunió con las familias. Al salir de la
reunión, aseguró que tiene el compro-
miso de rescatar los restos de los 63
mineros que murieron en 2006 y
agregó que llegó a supervisar los tra-
bajos para que no se demoren y no se
detengan e insistió en que tratarán de
que la recuperación de los restos se dé
antes de que termine su sexenio.

Elvira Martínez, integrante de la
organización Familia Pasta de
Conchos y viuda del minero Vladimir
Muñoz, dijo que el tema de la con-

clusión de su sexenio había generado
mucha incertidumbre en las familias,
por lo que buscaban que quedara
asentado por escrito la continuidad,
punto a lo que accedió el Presidente,
comentó la señora Martínez.

"Nos dijo que, si llegara a pasar
eso, él lo iba a dejar como un decreto
y se contemplarían los recursos para
hacerlo. Eso nos genera esperanza y
tranquilidad, que tenemos esa paz de
que se va a continuar en caso de que
no se concluya". 

Oaxaca / El Universal.-                     

Al cumplirse 30 horas desde que al
menos 220 trabajadores del gobierno
de Oaxaca fueron retenidos en las
instalaciones del cuartel de la Policía
Estatal por pobladores de Santa
María Coyotepec que acusan
invasión de sus tierras derivado de
un conflicto agrario con Ánimas
Trujano, la situación sigue siendo
tensa y sin una resolución inmediata.

La Secretaría de Gobierno (Sego)
informó a que hasta el momento, 76
personas han sido liberadas, la may-
oría mujeres. Las negociaciones con-
tinúan para asegurar la liberación del
resto de los empleados que aún per-
manecen retenidos.

Desde el medio día de ayer, los
manifestantes bloquearon la car-
retera federal 175 Oaxaca-Puerto
Ángel como parte de su protesta para
exigir la intervención de las autori-
dades estatales. Además, tomaron los
accesos del cuartel, impidiendo la
salida del personal administrativo,
quienes tuvieron que pernoctar en
sus oficinas.

Inicialmente, el gobierno oax-
aqueño reportó que eran 150 mujeres
y 70 hombres los empleados
retenidos. A través de dos bloques,
más de 30 mujeres fueron rescatadas,
dejando a 184 trabajadores,
incluyendo a 109 mujeres, en el
cuartel de la Policía Estatal después
de 24 horas de protesta.

Las primeras en ser liberadas
fueron madres de niños pequeños,
mujeres de la tercera edad y aquellas
que padecían enfermedades crónicas.
El Comité Ejecutivo del Sindicato de
Trabajadores de los Poderes del
Estado e Instituciones
Descentralizadas de Carácter Estatal
de Oaxaca (STPEIDCEO) lamentó la
actitud agresiva y las amenazas de
los pobladores, exigiendo la inter-
vención inmediata del gobernador
Salomón Jara Cruz, quien aún no ha
respondido.

Se estima que al menos 144 per-
sonas, en su mayoría mujeres, aún
permanecen cautivas. La Defensoría
de los Derechos Humanos del Pueblo
de Oaxaca (DDHPO) hizo un llama-
do a las autoridades y manifestantes
a mantener el diálogo y explorar
alternativas de solución, priorizando
la protección de la integridad y los
derechos humanos de los traba-
jadores retenidos.

El Comité Ejecutivo rechazó los
actos violentos y de secuestro,
declarando: "No somos moneda de
cambio o negociación". La DDHPO
intervendrá en casos que involucren
violaciones a los derechos humanos
y se pronunciará a favor de las per-
sonas agraviadas, según sus facul-
tades y atribuciones. La tensión per-
siste, y la sociedad oaxaqueña espera
una pronta y pacífica resolución a
este preocupante conflicto.

La situación en Santa María
Coyotepec se agrava a medida que
los pobladores mantienen tomados
los accesos del cuartel de la Policía
Estatal, reteniendo a 220 traba-

jadores del Gobierno del Estado de
Oaxaca. La retención se lleva a cabo
como medida de presión para exigir
la intervención de las autoridades
estatales en un largo conflicto
agrario con la comunidad vecina de
Ánimas Trujano.

La comunidad de Santa María
Coyotepec, una localidad zapoteca
de los Valles Centrales de Oaxaca,
denuncia que los habitantes de Áni-
mas Trujano invadieron tierras que
ambas comunidades disputan desde
hace más de 50 años. Este conflicto
territorial ha llevado a los manifes-
tantes a iniciar bloqueos en la car-
retera federal 175 Oaxaca-Puerto
Ángel y a la toma de los accesos del
cuartel de la Policía Estatal como
una forma de expresar su descon-
tento.

A pesar de las demandas de los
pobladores de Coyotepec, las autori-
dades han enfrentado una negativa al
diálogo por parte de estos, quienes
exigen la intervención de Jesús
Romero López, titular de la
Secretaría de Gobierno y encargado
de la política interna de Oaxaca.

Las tensiones persisten entre las
comunidades, y la incertidumbre
crece entre los 220 trabajadores
retenidos. Una de las trabajadoras
afectadas relató la situación: "Las
personas de Coyotepec nos tienen
desde las 12:30 del día y es la hora
que todavía no nos dejan salir. Según
qué hay negociación pero no sabe-
mos nada. Nadie se ha acercado con
nosotros, los trabajadores, a decirnos
en qué tiempo nos liberan. Pedimos
que aunque sea salgamos las mujeres
y los hombres se queden, pero ni
siquiera dejan salir a las mujeres".

La falta de comunicación y la
ausencia de un proceso claro de lib-
eración generan preocupación entre
los afectados y sus familias.
Mientras tanto, la Defensoría de los
Derechos Humanos del Pueblo de
Oaxaca hace un llamado urgente a la
prudencia y al diálogo para encontrar
una solución pacífica a este conflicto
que afecta a toda la comunidad oax-
aqueña.

La desesperación crece entre los
trabajadores retenidos, quienes
enfrentan horas de incertidumbre
mientras aguardan noticias sobre las
negociaciones en curso. La falta de
claridad en torno a los términos y
tiempos de su liberación agrega un
componente angustiante a la
situación, y las condiciones en las
que han tenido que pasar la noche en
las oficinas administrativas no hacen
más que agravar la tensión.

El llamado a la intervención de
Jesús Romero López, titular de la
Secretaría de Gobierno, sigue sin
respuesta, mientras la comunidad de
Santa María Coyotepec mantiene su
posición de retener a los trabajadores
como medida de presión. Las autori-
dades, tanto estatales como locales,
se ven desafiadas a encontrar una
solución inmediata y pacífica a este
conflicto que involucra décadas de
disputa territorial entre comunidades
vecinas en Oaxaca.

Ciudad de México / El Universal.-     

Esta semana terminaron las precam-
pañas y empezó el periodo de inter-
campañas, en el que los partidos
políticos sí podrán realizar actos de
promoción, sin embargo, los aspi-
rantes a la presidencia no, además de
que tampoco podrán llamar al voto.

Asimismo, no podrán hacer actos
de proselitismo, análisis en medios
masivos ni participar en debates
electorales, los cuales comenzarían a
partir del mes de abril y terminarán
en mayo.

Los voceros del Instituto Nacional
Electoral explicaron que, durante
este periodo, los partidos emiten
mensajes sobre el proceso electoral,
a través de menciones, pautas y pro-
mociones genéricas, mientras que las
menciones de los aspirantes sólo
deberán tener carácter informativo.

Este periodo abarca desde el 19 de

enero hasta el próximo 29 de febrero
y una vez terminado, arrancan las
campañas electorales rumbo al 2 de
junio, teniendo como periodo para el
registro de candidatos del 15 al 22 de
febrero, tentativamente.

Durante las campañas, los aspi-
rantes ya son candidatos registrados

según los mecanismos de desi-
gnación que tenga cada partido,
teniendo una vigencia del 1 de marzo
hasta el 29 de mayo.

Posteriormente es la veda elec-
toral, la cual tiene una duración de
tres días antes del 2 de junio, el día
de las elecciones en México.

Avanza demanda de México contra 
vendedoras de armas en Tucson

Las tiendas suministran armas de alto
poder a organizaciones criminales.

Suman 76 trabajadores
liberados en Oaxaca

Las negociaciones continúan para asegurar la liberación del resto de
los empleados que aún permanecen retenidos.

Supervisan la Reparación y
Justicia en Pasta de Conchos

El presidente visitó la Región Carbonífera de Coahuila para supervisar los
trabajos de recuperación.

Inicia periodo de intercampañas;
los partidos no llamarán al voto

Este periodo abarca desde el 19 de enero hasta el próximo 29 de febrero.

Liberación de implicados en caso
Ayotzinapa fue aprobada en la SCJN

El Mandatario aseguró que están abiertos los archivos de la Secretaría de la
Defensa Nacional.



El Universal.-                                       

El presidente Andrés Manuel López
Obrador acusó que las comunidades
que se resisten a la presencia de la
Guardia Nacional (GN) es porque
están protegiendo a grupos de la
delincuencia.

En conferencia de prensa matutina
y al ser cuestionado sobre el video en
redes sociales de mujeres que se
identifican como indígenas wixári-
kas de Jalisco y que piden ayuda al
líder del Cartel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), Nemesio
Oseguera alias ‘El Mencho’, para
ponerle un alto a ‘El Rojo’, jefe de
plaza en sus comunidades.

El jefe del Ejecutivo federal pidió
a la población tenerle confianza a la
Guardia Nacional.

"Y que entiendo que pueden estar
siendo presionados y como se esta-
blece en la Biblia, no hay que ser
temerarios, pero que estén conscien-

tes de que cuando puedan, que no
corran riesgos, no se metan, que no
necesitan a estos grupos", dijo.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador llamó a este viernes a
la población a que no apoye a bandas
de delincuentes "ni de un bando ni
del otro, y nada de que unos son bue-
nos y otros no".

A pregunta expresa sobre la
denuncia que han hecho pobladores
de Chicomuselo, Chiapas, de amena-
zas para sumarse a célula del Cartel
Jalisco Nueva Generación (CJNG),
el Mandatario federal manifestó que
entiende que pobladores pueden asis-
tir a grabar un video, pero "que no
ayuden a delincuentes".

El Mandatario federal aseguró que
se está atendiendo este tema y prote-
giendo a la población con la presen-
cia de la Guarida Nacional (GN).

"Aprovecho el llamado a la gente
de que no apoye a las bandas de
delincuentes, que entiendo que por
temor, tenga que asistir porque van a
tomar un video para subirlo a redes
sociales, porque tienen también sus
aparatos de propaganda, y además
aquí los reproducen en demasía, y
entonces `a ver todos a formarse a la
orilla de la carrera´ y ni modo, por-
que si no salen a formarse pueden ser
víctimas de represalia.

Guerrero / El Universal                            

Con una inversión superior a los 33
millones de pesos, la gobernadora
Evelyn Salgado Pineda entregó herra-
mientas, uniformes y un parque vehi-
cular de 20 unidades al personal de la
Secretaría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil del Estado.

"Sismos, tormentas, huracanes, nos
recuerda la importancia de la preven-
ción y de tener los protocolos de actua-
ción. Vamos a continuar apoyando, a
los trabajadores de esta secretaria que
han demostrado con hechos su com-
promiso", afirmó la mandataria estatal.

Acompañada por el secretario de
Gestión Integral de Riesgos y

Protección Civil, Roberto Arroyo
Matus, y ante el personal operativo y
administrativo, dijo que su compromi-
so es seguir fortaleciendo a las institu-
ciones que han demostrado con hechos
su profesionalismo y compromiso con
las familias guerrerenses.

La gobernadora Salgado Pineda
(Morena) reconoció el apoyo del per-
sonal durante el primer momento que
tocó tierra el huracán "Otis" el pasado
mes de octubre, y los dotó de 14 patru-
llas nuevas de rescate, cinco ambulan-
cias y una pipa de agua.

Así como 378 kits de uniformes,
herramientas, equipo diverso y sumi-
nistro de apoyo a la población, con una
inversión de 33 millones de pesos.

Sábado 20 de enero de 2024

Ciudad de México / El Universal                            

Tatiana Clouthier subió un mensaje a su
cuenta personal de X, en donde habla de
su padre, de la familia y también del silen-
cio, luego de que su hermano le dedicara
un artículo donde le dice que no pasa nada
con aceptar que uno se equivoca, en refe-
rencia a su trabajo político en favor del
Movimiento Morena, primero con el
ahora presidente Andrés Manuel López
Obrador y luego con la precandidata
Claudia Sheinbaum.

Este es el tuit que Tatiana escribió, sin
referirse directamente a su hermano por
nombre: En su artículo, Manuel Clouthier
escribe que "El giro ideológico de Tatiana
hacia la izquierda, habiendo participado

en las campañas de su padre de 1986 y
1988, y después de una militancia panista
de 15 años y de renunciar a Acción
Nacional por “haberse alejado de los prin-
cipios que le dieron vida y asemejarse al
PRI”, también por la corrupción de los
hijos de Martha Sahagún en el Infonavit y
porque como diputados panistas los trata-
ban como si fuéramos pendejos. 

Dice también que "Tatiana fue parte de
este gobierno populista, demagogo e irres-
ponsable como vicecoordinadora de dipu-
tados morenistas y como secretaria de
Economía; empezó siendo crítica, luego
se calló y se alineó.

En la misma red, Clouthier recordó
que Tatiana militó en el PAN, pero que
renunció en 2004.

Ciudad de México / El Universal                            

En el encuentro de alto nivel de segui-
miento con funcionarios de Estados
Unidos de este viernes 19 de enero en el
Departamento de Estado en Washington,
la canciller Alicia Bárcena señaló que
México está "muy listo" para abordar las
causas estructurales de la migración.

La titular de Relaciones Exteriores
compartió ante Antony Blinken, secreta-
rio de Estado, el mensaje del presidente
Andrés Manuel López Obrador:
"Tenemos la intención de ayudar, de apo-

yar, en esta gran tarea, gran batalla que
estamos viviendo todos que es la alta
movilidad humana".

"No es un problema solo de nuestra
región, el mundo entero está atravesando
una crisis de esta diferencia", señaló.

"Aquí estamos, creo, muy listos, para
abordar las causas estructurales de la
migración, los factores que contribuyen a
la migración irregular y sobre todo cómo
trabajamos conjuntamente para abordar
este tema en beneficio de la gente. Sí,
pero también, sin duda, de manera que
los demás países de la región se solidari-

cen con México y con Estados Unidos
porque esto no es solamente un problema
de nosotros", agregó.

"Una reunión en la que pudimos
confirmar una vez más las muy cordia-
les relaciones que existen entre Estados
Unidos y México, y no solamente en el
tema de movilidad humana que es el
que nos trae hoy aquí, pero muchos
otros temas; seguridad, economía,
comercio", dijo la secretaria de
Relaciones Exteriores al destacar una
relación "dinámica".

"Creo que hemos logrado establecer
mecanismos muy claros de intercambio
muy franco entre nosotros", agregó.

En alusión al poeta Robert Frost,
Alicia Bárcena indicó que ambos paí-
ses tienen dos caminos: "Y creo que
juntos estamos eligiendo el camino
que quizá no hemos recorrido suficien-
temente, que es el camino de ser el pri-
mer socio comercial de Estados
Unidos, de tener una relación tan diná-
mica en lo social, en lo económico,
profunda".

La canciller mexicana destacó la
comercialización de 863 mil millones
de dólares anuales, que es cerca de 2
millones de dólares por minuto, así
como el tratado y 3 mil kilómetros
"que nos unen".

Comentó que en 2023, México recibió
33 millones de estadounidenses como
turistas. Resaltó la aportación de los
mexicanos a la Economía de Estados
Unidos.

A través de su cuenta personal en donde habla de su familia.

La titular de Relaciones Exteriores señaló el mensaje que México
está listo  para abordar las causas estructurales de la migración.

El mandatario mencionó que la razón es porque están prote-
giendo a grupos de la delincuencia.

La gobernadora Salgado Pineda reconoció el apoyo del personal
posteriormente a la catastrófe de “Otis”.

Habla Clouthier tema familiar 
por artículo de su hermano

CIudad de México / El Universal                                                

En un giro político significativo, el diri-
gente del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Alejandro Moreno,
extendió la bienvenida a Indira Kempis
después de que esta última denunciara el
proceso de selección en Movimiento
Ciudadano (MC). Kempis, quien
expresó su descontento por la asignación
de la precandidatura a Jorge Álvarez
Máynez, ahora se une a las filas del
Senado del PRI, según la información
compartida por "Alito" en su cuenta de
X.

"Nos sentimos muy orgullosos de
sumar a nuestra bancada en el @sena-
domexicano a @IndiraKempis, una
mujer congruente, de lucha, comprome-
tida con las mujeres y con los pueblos
indígenas, que ha demostrado con fir-
meza, valentía y dignidad el profundo
amor que le tiene a México", expresó el
dirigente del PRI.

Moreno aprovechó la ocasión para
destacar la diferencia en enfoque entre
el PRI y MC, subrayando que en el PRI
"aquí tu voz cuenta". Asimismo, hizo
hincapié en la unidad para la defensa de
la Nación, llamando a sumar cada vez
más mexicanas y mexicanos que anhe-
lan un país fuerte y en constante pro-
greso.

La decisión de Indira Kempis de
unirse al PRI ha sido respaldada por
Alejandro Moreno, quien reconoció su
valentía al cuestionar el proceso inter-
no de Movimiento Ciudadano. Kempis,

al sumarse a las filas del Senado del
PRI, parece buscar un espacio donde su
voz y sus convicciones encuentren un
terreno fértil para contribuir al desarro-
llo del país.

La bienvenida de Moreno no solo
resalta el perfil de Kempis como una
mujer comprometida con la equidad de
género y los derechos indígenas, sino
que también destaca el compromiso del
PRI en la defensa de causas sociales.
Este movimiento estratégico podría for-
talecer la imagen del partido, presentán-

dolo como una opción incluyente y com-
prometida con las problemáticas sociales
del país.

Al comparar la política interna del
PRI con la de Movimiento Ciudadano,
"Alito" Moreno subraya la importancia
de la participación y la representación
dentro de su partido. Hace hincapié en
que, a diferencia de MC, en el PRI cada
voz cuenta, un mensaje destinado a atra-
er a aquellos que buscan una plataforma
donde sus opiniones y preocupaciones
sean tomadas en cuenta.

Da Alejandro Moreno la bienvenida a Indira Kempis 

Entrega Evelyn Salgado
equipo a personal de PC 

‘Alito’ Moreno aprovechó la ocasión para hablar de un enfo-
que entre el PRI y Movimiento Ciudadano.

La Guardia Nacional es para
proteger al pueblo, no está
infiltrada por la delincuencia,
que le tengan confianza y si
no quieren que esté la Guardia
es porque están protegiendo a
delincuentes”

Andrés Manuel López

Obrador

“

Proteger a delincuentes es preferido por
comunidades en lugar de la GN: AMLO

Anuncian la disposición para abordar
causas estructurales de migración
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El dato del día

El Inegi dio a conocer que las ventas al por
menor se incrementaron apenas 0.1% en
noviembre con relación a octubre pasado,
cuando crecieron 0.7%. Los mexicanos se
volvieron cautelosos y dan prioridad a la
compra de productos de primera necesi-
dad.

8.038019

19 de Enero, 2024

17.1325
16.59 17.54

18.34

0.11523 0.11543

55,452.1
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Sube744.21

Ciudad de México/El Universal.-

La Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV) dio a conocer el
Índice de Capitalización (ICAP) de los
bancos en México al mes de noviem-
bre, en donde se reitera que actual-
mente las 49 instituciones que operan
en el país se mantienen por arriba de
los requerimientos exigidos por el
marco regulatorio para su operación en
el país.

Así, los bancos en México se
encuentran en categoría I de acuerdo
con la autoridad financiera, con lo cual
cuentan con recursos suficientes para
atender complicaciones y pérdidas no
esperadas en su negocio.

"La categoría I de alertas tempranas
indica que las instituciones están sufi-
cientemente capitalizadas para
enfrentar escenarios de pérdidas no
esperadas, por lo cual no se requieren
acciones inmediatas de supervisión con

relación a su solvencia", decía la
CNBV.

De acuerdo con la autoridad

financiera, el ICAP representa la fort-
aleza financiera de una institución para
soportar pérdidas no esperadas por los

riesgos en los que incurre.
"En México el ICAP mínimo es de

8%; sin embargo, debido a restric-
ciones establecidas en el cálculo de
capital neto, los bancos para manten-
erse sin ningún tipo de medida correc-
tiva deben cumplir con un nivel míni-
mo de 10.5%", explica el organismo.

En medio del enfrentamiento verbal
del presidente Andrés Manuel López
Obrador con Ricardo Salinas Pliego
sobre la disputa por un pago pendiente
de impuestos por el empresario,
durante noviembre se intensificó una
fuerte campaña de rumores de una
supuesta quiebra de Banco Azteca.

Dicha campaña se ha mantenido
hasta la fecha y provocó que el empre-
sario anunciara que demandará a quien
resulte responsable por "terrorismo
financiero" que inclusive puede afectar
el ambiente de inversión y operación de
los bancos en el país.

Con los datos disponibles hasta el

momento por parte de la autoridad
financiera mexicana, Banco Azteca se
encuentra muy por encima del ICAP
mínimo por ley en el país. Al cierre de
noviembre no mostró ninguna
afectación y su ICAP es de 15.17%,
ubicándose en la categoría I de acuerdo
con la CNBV.

Al cierre de noviembre de 2023,
datos de la CNBV muestran que Banco
Azteca obtuvo ganancias por 3 mil 19
millones de pesos, un crecimiento de
17.6% en términos reales, comparado
con el mismo mes del año previo.

En cifras operativas, la CNBV
muestra que Banco Azteca alcanzó un
total de 118 mil 79 contratos de tarjetas
de crédito, 20 mil 383 más respecto al
mes anterior.

En tanto, durante noviembre se reg-
istró un total de 216 mil 838 cuentas de
captación activas, lo que implicaría el
cierre de 6 mil 864 cuentas respecto del
mes anterior.

Ciudad de México/El Universal.-

La Oficina de Representación
Comercial de Estados Unidos (USTR
por sus siglas en inglés) presentó una
queja laboral contra la empresa Atento
Servicios, el primer mecanismo de
solución de diferencias que se presenta
en el 2024 bajo el T-MEC.

Este Mecanismo Laboral de
Respuesta Rápida del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC) es el número 19 que se presenta
desde que entró en vigor dicho acuerdo
comercial, el primero de julio de 2020.

La queja se dirige contra las instala-
ciones de Atento Servicios en Pachuca,
Hidalgo, en respuesta a la petición que
el Sindicato de Telefonistas de la
República Mexicana hizo al gobierno

estadounidense el pasado 18 de
diciembre porque presuntamente la
empresa negó los derechos de libre
asociación y negociación del contrato
colectivo de trabajo.

La USTR dijo que Atento ofrece
servicios de atención telefónica para
clientes de BBVA en México.

La titular de la USTR, Katherine
Tai, afirmó que el gobierno esta-
dounidense "se asegura de que los tra-
bajadores puedan seleccionar libre-
mente el sindicato de su preferencia sin
que se comprometan sus trabajos ni las
condiciones laborales".

Añadió que la investigación que lle-
varon a cabo mostró que el empleador
realizó una "conducta atroz" en las
instalaciones de la empresa contra los
trabajadores.

Ciudad de México/El Universal.-

Los robos al autotransporte y
asesinatos de conductores, entre otros
delitos, tuvieron un incremento tras el
primer año de la pandemia, con lo que
las cifras de violencia llegaron a nive-
les altos, de acuerdo con la Cámara
Nacional del Autotransporte de Carga
(Canacar).

"Estamos muy preocupados, triste-
mente, muy tristemente, los delitos nos
están asfixiando. Ahora nos tiene muy
preocupados porque están trastocando
la vida de nuestros operadores… es
algo que se está viviendo y… tenemos
que hacer lo que se necesite hacer para
salvaguardar la vida de nuestros oper-
adores", dijo Miguel Ángel Martínez
Millán, presidente de la Cámara.

Afirmó que los transportistas denun-
cian delitos como robos y asesinatos,
pero no los intentos de robo o daños
menores a las unidades de transporte
que son atacadas en carreteras.

En conferencia de prensa en la que
presentaron la aplicación para facilitar
los trámites de Carta Porte y CFDI
(Comprobante Fiscal Digital por
Internet) entre otros trámites, el direc-
tor de Asuntos de Seguridad de la
Canacar, Luis García López-Guerrero,
dijo que "la violencia ya rebasó los
límites" y se requiere la acción de la
Guardia Nacional para mejorar la
seguridad en las carreteras.

Indicó que aunque no hay una cifra
oficial, se dice que se han registrado
entre 50 y 150 asesinatos de conduc-
tores de autotransporte en las carreteras
del país, un hecho preocupante, porque
a pesar de que los conductores ganan
hasta 60 mil o 70 mil pesos al mes, hay
un déficit de más de 50 mil choferes,

pues las vacantes no se ocupan por
miedo a ser víctima de un delito en las
carreteras del país.

Expuso que en 2023 se registraron
cerca de 13 mil robos al autotransporte
con denuncia y sin denuncia; los deli-
tos se registran en 10 entidades en las
que se concentra el 93% de la inciden-
cia, encabezando la lista el Estado de
México, Puebla, Guanajuato, San Luis
Potosí, Michoacán, Jalisco, Hidalgo y
Querétaro.

De acuerdo con el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de

Seguridad Pública en 2023 se regis-
traron 9 mil 181 robos a transportistas
del fuero común, de los cuales 7 mil
862 fueron con violencia y mil 319 sin
violencia; cifra mayor a los robos de 7
mil 989 del 2022.

Dijo que el número de delitos se tra-
duce en la misma cantidad de conduc-
tores o familias afectadas por los deli-
tos y añadió que los productos más
robados son: hidrocarburos, químicos y
ropa, que representan casi el 81% del
total de carga robada, mientras que un
7% son alimentos.

Ciudad de México/El Universal.-            

Los bancos, casas de bolsa, grupos de
análisis y hasta el propio gobierno federal
fallaron otra vez en sus previsiones de
crecimiento de la economía mexicana.

La segunda economía más grande de
América Latina se habría expandido 3.1%
durante noviembre y 2.6% en diciembre,
de acuerdo con el Indicador Oportuno de la
Actividad Económica (IOAE) que el Inegi
dio a conocer esta mañana.

"Esto implicaría un crecimiento del
Producto Interno Bruto (PIB) en todo 2023
de 3.26%", estimó Gabriela Siller, econo-
mista en jefe de banco Base, aunque
recordó que las series estadísticas todavía
pueden ser revisadas el 24 de enero, en la
publicación del Indicador Global de la
Actividad Económica (IGAE) correspon-
diente a noviembre.

Además, explicó, normalmente se
revisan las series del PIB ajustadas por
estacionalidad en la publicación oportuna
programada para el 30 de enero, por lo que
el crecimiento publicado puede diferir de
esta estimación.

Al arranque del año pasado, CitiBana-
mex llevó a cabo una encuesta entre 30
bancos, casas de bolsa y grupos de análisis
del sector privado nacional y extranjero,
cuyo consenso indicaba que la economía
nacional crecería apenas 0.9% en 2023.

Había incluso instituciones como Bank
of America que esperaban una contracción
de 0.5%, mientras que los más optimistas,
Multiva y Masari, proyectaban un avance
de 1.8%.

A través de la Secretaría de Hacienda, el

propio gobierno federal anticipó un crec-
imiento económico de 3% el año pasado,
según los Criterios Generales de Política
Económica 2023, cuya expectativa tam-
bién quedará rebasaba si el Inegi confirma
el crecimiento de 3.26%.

México llegará al lugar 11 del ranking
de economías más grandes del mundo

A principios de octubre pasado, el
Fondo Monetario Internacional (FMI)
estimó que, tras desplazar a España en
2022, México quitó del camino a Corea del
Sur y Australia en el ranking de las
economías más grandes del planeta en
2023.

Estimó que el valor de la economía
mexicana fue de 1.81 billones de dólares el
año pasado, mientras la coreana estuvo
valorada en 1.71 billones y la australiana
en 1.69 billones.

La institución que encabeza Kristalina
Georgieva calculó que la economía mexi-
cana va a continuar avanzando en el rank-
ing y llegará al lugar 11 en 2024, cuando la
riqueza nacional sea de 1.99 billones de
dólares contra 1.90 de Rusia.

Esto dejará a México a un escalón del
top 10, lo que podría materializarse si se
aprovecha el fenómeno del nearshoring,
dijeron analistas a EL UNIVERSAL.

Presenta EU primera queja
laboral T-MEC del 2024

El USTR presentó una queja laboral contra la empresa Atento Servicios.

Sin límite, la violencia en
carreteras, reporta Canacar

Los robos al autotransporte y asesinatos de conductores, entre otros deli-
tos, tuvieron un incremento tras el primer año de la pandemia

Economía mexicana habría crecido 3.26% en 2023

México llegará al lugar 11 del ranking de economías más grandes del mundo.

Banco Azteca, sin problemas de capitalización

Banco Azteca se encuentra muy por encima del ICAP mínimo por ley en el
país. 



Especial.-                                               

Los abogados del expresi-

dente Donald Trump pidieron al

Tribunal Supremo a tomar una

decisión rápida sobre los inten-

tos de excluirlo de las primarias

republicanas en Colorado y

Maine, alegando que podría pri-

var del derecho al voto a millo-

nes de estadounidenses y gene-

rar caos.

Este llamado se produce

antes de la audiencia pública del

8 de febrero en la que el tribunal

estudiará el caso de la expulsión

de Trump de las primarias repu-

blicanas en Colorado.

El Tribunal Supremo de

Colorado dictaminó en diciem-

bre pasado que Trump no podía

participar en las primarias debi-

do a su papel en el ataque al

Capitolio, y Maine también lo

descalificó.

El equipo legal de Trump

apeló ambas decisiones, argu-

mentando que las autoridades

locales están aplicando la

Sección Tercera de la Enmienda

14 de la Constitución, que

prohíbe ocupar cargos públicos

a aquellos involucrados en

intentos de insurrección.

La resolución del Tribunal

Supremo de Estados Unidos,

donde seis de los nueve jueces

son conservadores, será crucial

y podría tener implicaciones en

otros estados que están conside-

rando medidas similares.
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Ataca Israel a hospital en 
Khan Younis, al sur de Gaza

Juan Emilio Aguillón                                   

Este viernes, se reportó un

ataque con drones por parte de

Israel a un hospital de Khan

Younis, ciudad ubicada al sur

de Gaza.

La agresión fue reportada

por la Cruz Roja Palestina,

informando sobre los heridos,

quienes corresponden a un

grupo de personas desplazadas

de Gaza tras el avance de las

tropas israelíes.

“Hubo un intenso ataque

armado por parte de los drones

israelíes hacia los ciudadanos

del Hospital Al-Amal”, informó

la organización.

Medios internacionales

reportaron que el ejército iba a

revisar el reporte del ataque con

drones.

Pese a la complicada situa-

ción en Gaza, al menos 15 hos-

pitales y clínicas siguen operan-

do, como es el caso de Nasser,

donde los tanques israelíes han

avanzado casi hasta sus puertas.

Aunado a ello, Israel

emprendió esta semana una

nueva avanzada en Khan

Younis para capturar la ciudad,

pues aseguran que es donde se

encuentran ocultos los comba-

tientes de Hamás.

Aparte, el ejército de Israel

persiste en que los integrantes

de Hamás siguen apostados en

los hospitales, usando a los

civiles como escudos.

De acuerdo con el ministerio

de salud de Gaza, alrededor de

142 palestinos murieron y 278

resultaron heridos en las últi-

mas 24 horas.

DENUNCIA UNICEF
Con esta cifra, la cantidad de

palestinos asesinados desde que

empezó el conflicto armado el

pasado 7 de octubre alcanza los

24 mil 762.

El Fondo de las Naciones

Unidas para la Infancia (UNI-

CEF) denunció que cerca de 20

mil niños han nacido en el

"infierno" de la Franja de Gaza

desde el estallido de la guerra

entre Israel y Hamas.

La agencia señaló que la "ya

precaria" situación de la morta-

lidad infantil y materna antes

del conflicto ha empeorado a

causa del colapso del sistema

sanitario. 

"Las madres se enfrentan a

dificultades inimaginables para

acceder a una atención médica,

una nutrición y una protección

adecuadas antes, durante y des-

pués del parto", indicó Tess

Ingram, portavoz de la UNI-

CEF.

Ingram reveló que las condi-

ciones de hacinamiento y recur-

sos limitados obligan al perso-

nal médico a dar de alta a las

madres apenas tres horas des-

pués de una cesárea, por lo cual

exigió acciones "intensificadas

e inmediatas".

Asimismo, señaló que la

guerra provoca trauma de

forma directa a los recién naci-

dos lo que se traduce en mayo-

res tasas de desnutrición.

La frontera con México no es segura: Biden
El Universal.-                              

Joe Biden, mandatario esta-

dounidense, admitió que la

frontera con México no es segu-

ra y cree que se necesitan "cam-

bios masivos". "Estoy listo para

actuar", añadió el demócrata.

"No, no lo es", dijo Biden

cuando se le preguntó si la fron-

tera estaba segura tras unas

declaraciones ante un grupo

bipartidista de alcaldes en el

Salón Este de la Casa Blanca.

Durante su discurso, Biden,

de 81 años, dijo que esperaba

que los negociadores del

Senado anunciaran un compro-

miso la próxima semana sobre

la política fronteriza como parte

de una solicitud más amplia de

gasto suplementario de 106 mil

millones de dólares que también

financiaría ayuda militar para

Ucrania, Israel y Taiwán.

"Creo que necesitamos cam-

bios políticos masivos en la

frontera, incluidos cambios en

nuestro sistema de asilo para

garantizar que tengamos las

autoridades que necesitamos

para controlar la frontera. Estoy

listo para actuar", dijo el presi-

dente.

"Ahora la pregunta es para el

líder [de la Cámara] [Mike

Johnson] y los republicanos de

la Cámara: ¿están ellos listos

para actuar también?", añadió

Biden.

"Tienen que elegir si quieren

resolver un problema o seguir

utilizando el tema como arma

para ganar puntos políticos con-

tra el presidente. Estoy listo

para resolver el problema.

Realmente lo soy", añadió.

"Cambios masivos, y lo digo en

serio".

Confía el presidente de EU que el Senado apruebe una partida para reforzar la seguridad.

El Universal.-                            

Israel ha fijado para finales

de enero una escalada de accio-

nes militares contra Hezbolá,

reportó este viernes The

Washington Post, que cita a ofi-

ciales familiarizados con el

asunto.

Añade que mientras Israel

anuncia una reducción de sus

fuerzas en el norte de Gaza,

Estados Unidos está trabajando

para evitar una segunda guerra a

gran escala en el Líbano, y fun-

cionarios israelíes advierten que

el tiempo para la diplomacia se

está acabando.

Israel dijo a Washington a

finales de diciembre que si no

se puede llegar a un acuerdo

fronterizo a largo plazo con el

Líbano en las próximas sema-

nas, según un diplomático occi-

dental y tres funcionarios liba-

neses, Israel intensificará su

lucha contra Hezbolá, un esce-

nario que la administración

Biden y los europeos los países

han tratado enérgicamente de

evitar.

El medio agrega que los isra-

elíes no han propuesto un

"plazo estricto" sobre cuándo

intensificarán su campaña mili-

tar contra Hezbolá, dijo un alto

funcionario estadounidense,

pero reconoció que la ventana

para las negociaciones se está

reduciendo. Al igual que otros

en ese artículo, el funcionario

habló bajo condición de anoni-

mato para discutir conversacio-

nes delicadas y en curso.

Israel ha librado dos guerras

anteriores contra Hezbolá (el

grupo militante y partido políti-

co alineado con Irán y aliado de

Hamas) y las fuerzas israelíes

han intercambiado fuego diario

con sus combatientes durante

meses. El norte de Israel y el sur

del Líbano se han convertido en

zonas militares, efectivamente

vacías de civiles, y el número de

muertos, principalmente entre

combatientes, ha aumentado

silenciosamente en ambos

lados, reporta el medio.

Describe que el enviado de la

Casa Blanca, Amos Hochstein,

llegó a Beirut la semana pasada

para transmitir la propuesta de

Israel de una solución prelimi-

nar al conflicto. La propuesta,

tal como los describen funcio-

narios libaneses y el diplomáti-

co occidental, exige que

Hezbolá retire sus tropas unos

kilómetros al norte y que el

ejército libanés aumente su pre-

sencia en la zona, creando una

zona de amortiguación de facto

entre los militantes y la frontera

israelí.

Los líderes de Hezbolá no

quieren una guerra total con

Israel, dijeron dos funcionarios

estadounidenses, pero pueden

oponerse a alcanzar un acuerdo

fronterizo mientras cientos de

palestinos siguen siendo asesi-

nados cada día en Gaza.

Fija Tel Aviv para fin de mes 
escalada  contra Hezbolá

La guerra en Medio Oriente amenaza con recrudecerse.Los recién nacidos, califican, nacieron en “el infierno”.

‘HA DISMINUIDO’ TRÁFICO 
DE FENTANILO A EU

El Universal.-                                                    

Joe Biden, mandatario esta-
dounidense, destacó este vier-
nes que el tráfico de fentanilo
hacia Estados Unidos ha dismi-
nuido.

Mencionó, en un acto en la
Casa Blanca, que "trabajé con
China y México para disminuir
el flujo de fentanilo y mientras
hablo está muy reducido".

El presidente Biden dio la
bienvenida a la Casa Blanca a
los alcaldes que asistieron a la
reunión de invierno de la
Conferencia de Alcaldes de
Estados Unidos. Habló de
cómo las políticas de su admi-
nistración, como las inversiones
en infraestructura y manufactu-
ra, la prevención de la violencia
armada y varias otras iniciati-
vas, impactaron las ciudades de

los alcaldes.
Además, intervino en las

negociaciones en curso con los
republicanos del Congreso para
resolver los problemas de inmi-
gración y fronteras, llamándo-
los a actuar de buena fe en estos
asuntos. Después de pronunciar
sus comentarios, respondió a
las preguntas de los alcaldes
sobre la seguridad pública.

Según la DEA, el fentanilo
es actualmente la principal
causa de muerte entre los esta-
dounidenses de entre 18 y 45
años.

Sólo el año pasado, la DEA
estableció un nuevo récord de
mayor cantidad de fentanilo
incautado en un solo año, con
un total de más de 77 millones
de pastillas de fentanilo y casi
12,000 libras de fentanilo en
polvo.

Benjamin Netanyahu.

Pide Donald Trump seguir en boleta electoral

No quiere ser excluido en Maine ni en Colorado.

Pactan Pakistán e Irán una ‘desescalada’ 
Especial.-                                            

Pakistán e Irán "acordaron
una desescalada " tras los bom-
bardeos que ambos países efec-
tuaron esta semana contra bases
insurgentes instaladas en el
territorio del otro, anunció la
cancillería pakistaní el viernes.

"Los dos ministros de
Relaciones Exteriores concor-
daron en que la cooperación y la
coordinación contra el terroris-
mo y otros aspectos de preocu-
pación común deben reforzar-
se", precisó el ministerio pakis-

taní al dar cuenta de una conver-
sación telefónica entre los jefes
de la diplomacia de ambos paí-
ses.

Irán el anunció martes que
bombardeó lo que calificó de
objetivos "terroristas" en
Pakistán, que a su vez atacó el
jueves bases de separatistas
pakistaníes de etnia baluchí
dentro de Irán.

El ataque iraní dejó dos niños
muertos, según Islamabad, en
tanto que al menos nueve perso-
nas, entre ellas cuatro niños y
tres mujeres, murieron por los

bombardeos pakistaníes, según
los medios estatales iraníes.

Pakistán retiró a su embaja-
dor en Irán y prohibió el regreso
del enviado iraní (que estaba en
Irán) a Islamabad. Naciones
Unidas y Estados Unidos hicie-
ron un llamamiento a la mode-
ración y China se ofreció a
mediar.

El canciller iraní, Amir
Abdollahian, destacó en un
comunicado posterior a la con-
versación con su par pakistaní,
Jalil Abas Jilani, que "la coope-
ración entre ambos países para

neutralizar y destruir los campa-
mentos terroristas en Pakistán
es esencial".

Las inusuales acciones mili-
tares en la porosa región fronte-
riza de Baluchistán, dividida
entre ambas naciones, avivaron
las tensiones regionales, ya exa-
cerbadas por la guerra entre
Israel y el grupo terrorista
Hamás.

Esa provincia, la menos
poblada y la más pobre de
Pakistán, aunque rica en hidro-
carburos y minerales, es escena-
rio de una rebelión separatista.
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Exige Estado una reunión urgente
con gente de Pemex y la ASEA

Desairan representantes de refinería
a secretario ambiental y ciudadanos 

Aseguran recuperarán percepción de seguridad

Lamentaron que no hayan llegado e insistieron en que la planta sí contamina

La idea es retomar conversaciones y consensuar un plan de
acción contra las emisiones contaminantes

Llegarían vientos con ráfagas de hasta 55km/h
Se vieron afectadas todas las delegaciones y el portal digital.

Consuelo López González.

Para retomar conversaciones y con-

sensuar un plan de acción contra las

emisiones contaminantes; el gobierno

de Nuevo León solicitó una reunión ur-

gente con la ASEA y la Refinería de

Cadereyta.

Luego que el gerente de la planta de

Pemex no asistiera a la comparecencia

programada en las instalaciones de la

Secretaría de Medio Ambiente; Alfonso

Martínez Muñoz, titular del área, acudió

directamente a las oficinas de la paraes-

tatal.

Sin éxito, el funcionario estatal in-

tentó ser recibido por el directivo Martín

Rodríguez Aboites y  notificarle de la

solicitud. 

"Estamos esperando que nos dieran

acceso para entregar este documento

donde estamos solicitado una reunión

con la ASEA, la Agencia de Seguridad,

Energía y Ambiente, la Semarnat, y la

Presidencia de la República y gobierno

del Estado, para ya de una vez por todas

ponerle fin a la contaminación de la Re-

finería", expuso.

"Queremos tener esta reunión para

retomar las conversaciones y sobre todo

para saber exactamente bien qué es lo

que se tiene que hacer, cuándo se debe

de hacer, y que esté también el pre-

supuesto destinado para ello".

Martínez lamentó que empresas pri-

vadas si les permitan el acceso, y la Re-

finería, que es pública, se los niegue.

La meta es que esta se sume al Pro-

grama Integral de Gestión Integral de

Calidad del Aire, y establecer compro-

misos en torno a la reducción de partícu-

las.

"Aunque no tenemos nosotros la

atribución de reducir directamente las

contaminaciones de esta empresa pro-

ductora del Estado, si tenemos la re-

sponsabilidad con el pueblo de Nuevo

León de coadyuvar y tenemos un pro-

grama”.

"Y sabemos, que si la refinería no

forma parte de ese programa no vamos

a lograr las metas, así es que queremos

que se sumen y que se sumen bien por el

bien de todos", manifestó.

Al respecto, Javier González, regidor

de San Pedro, advirtió que este es el úl-

timo llamado formal que se le hace a la

empresa, pues el Colegio de Abogados

prepara una demanda penal.

A diario, dijo, se envenena a miles de

personas con sus emisiones a la atmós-

fera.

"Les informo que un Colegio de

Abogados ya se informó para presentar

una denuncia penal por delitos contra la

salud ante instancias internacionales.

Este asunto no es muy diferente a aquél

famoso caso en el que se inyectaron

jeringas, pero en vez de medicamento

era agua, esto es muy similar”.

"Están haciéndole mucho daño a la

salud de muchas personas y los insta-

mos y exhortamos a que ya inicien con

una cooperación y dejen de esconderse",

agregó.

Tras dos horas de espera a las afueras

del lugar, el documento fue recibido por

representantes jurídicos de Pemex.

Acudieron personalmente a las instalaciones de Cadereyta.Consuelo López González

Representantes de la Refinería de

Cadereyta faltaron ayer a la compare-

cencia programada para  detallar su plan

de acción en contra de sus emisiones

contaminantes a la atmósfera.

Desde tempranas horas, un grupo de

ciudadanos encabezado por Alfonso

Martínez Muñoz, Secretario de Medio

Ambiente en el Estado, estuvieron a la

espera del gerente de la planta de

Pemex, Martín Rodríguez Aboites, sin

que este llegara.

La cita era a las 9: 00 horas en el

piso 26 de la Torre Administrativa,

donde para facilitar su acceso se le

asignó un cajón de estacionamiento

que permaneció vacío por el transcurso

del día.

Al lamentar la inasistencia del di-

rectivo, Martínez Muñoz insistió en

que la Refinería es la mayor fuente

contaminante en la entidad.

Tan es así que al corte de las 10:00

horas, la ciudad ya presentaba una Ex-

tremadamente Mala Calidad del Aire.

Estaciones del Sistema Integral de

Monitoreo Ambiental ubicadas en

Cadereyta, Apodaca, Juárez, y Es-

cobedo, permanecían en morado.

Lo anterior luego que, aseguró el

funcionario, la planta mantuviera emi-

siones durante la noche.

Javier González, regidor de San

Pedro, criticó  que la paraestatal per-

manezca en la rebeldía y advirtió que

irán más allá.

Las autoridades insistirán en la

reubicación o cierre del establec-

imiento.

Consuelo López González 

Luego que el municipio de San

Pedro cayera diez posiciones en el

ranking de percepción de seguridad,

autoridades de los tres niveles de go-

bierno trabajaran por recuperar el lid-

erato.

Abordado al término de la Mesa de

Construcción de la Paz; Gerardo Pala-

cios Pámanes, Secretario de Seguri-

dad en el Estado, confió en que

obtendrán mejores resultados en la

próxima medición.

Inclusive, se dijo listo para actuar

en caso de que la detención José Al-

berto “G”, alias “La Kena”, en Pala-

cio de Hierro, genere reacciones.

“Estamos concentrados los tres

niveles de gobierno en trabajar, en re-

solverlo, en mejorar, y tenemos toda

la colaboración del ayun-

tamiento…estamos preparados para

todos los escenarios”, refirió.

“Estamos preparados los tres nive-

les de gobierno, el Ejercito Mexicano

y al Guardia Nacional”.

Sin embargo, cuestionado sobre si

se cambiará de estrategia, aclaró que

solo se ajusta de acuerdo a las circun-

stancias.

“A veces lo que tenemos que mod-

ificar la táctica, la forma de llevar un

plan, pero las estrategias se fijan a

seis años”, subrayó.

Aunque por años se mantuvo en

primer lugar, San Pedro bajó de la

posición número 2 a la 12 en el rubro

de percepción de la Encuesta Na-

cional de Seguridad Pública Urbana,

realizada por el INEGI.

Apenas el trimestre anterior, había

descendido del 1 al 2.

"En la encuesta, las personas que

responden son los mismos habitantes

de los municipios que están cubiertos

en la ENSU del INEGI. No podría yo

aventurarme a decir que los motivó a

opinar esto”:

“Sin embargo, hay ocasiones en

que cuando reforzamos y llevamos a

cabo no una sino varias acciones de

seguridad, por ejemplo como la de

ayer, a pesar de que en términos

policíacos es un buen resultado, in-

crementan la percepción de inseguri-

dad”.

El secretario de Seguridad, Gerardo Palacios Pámanes dijo que trabajarán para recuperar el liderato.

Alma Torres Torres

Una falla en el sistema informático

de la administración de Monterrey

generó que por el momento no se

puedan recibir pagos ni emitir estados

de cuenta del Impuesto Predial.

La autoridad municipal dio a cono-

cer que el servicio de telecomunica-

ciones que a su vez provee de internet

al Municipio, presenta problemas téc-

nicos.

En este sentido, la afectación

abarca a todas las delegaciones y el

portal digital de la Secretaría de Fi-

nanzas y Administración del Gob-

ierno de Monterrey.

"No obstante, para los ciudadanos

interesados en cumplir con esta

obligación fiscal, existen las opciones

de pago directo en las sucursales ban-

carias de Banorte y Afirme para

cubrir el Impuesto Predial únicamente

del año en curso", destacó en un co-

municado.

La autoridad municipal lamentó los

inconvenientes ocasionados para la

comunidad.

Asimismo, dieron a conocer que ya

trabajan junto con el proveedor del

servicio para el pronto restablec-

imiento de las comunicaciones y la

correcta atención a los ciudadanos.

Falla en sistema de Monterrey
impide pago de predial

César López.

Vientos del norte con velocidades

de 25 kilómetros por hora y rachas de

hasta 55 kilómetros por hora, se reg-

istrarán en Monterrey y su Zona Met-

ropolitana durante sábado.

La Secretaría de Medio Ambiente

en el Estado alertó ayer del cambio de

las condiciones de estabilidad atmos-

férica e inversión térmica presentadas

en las últimas horas.

El escenario, según se informó en

un comunicado, provocará la suspen-

sión de polvo que se mantendrá en la

atmósfera, generando una Mala Cali-

dad del Aire por cristal o polvo prove-

niente del suelo.

"La Secretaría de Medio Ambiente

informa, que después de la fuerte es-

tabilidad e inversión térmica, así

como baja altura de la capa de mez-

cla, que se han registrado en la ZMM

desde el día jueves 18 de enero, las

condiciones meteorológicas presen-

tarán cambios en la Zona Metropoli-

tana", refiere el escrito.

"Con base en el pronóstico, se es-

peran fuertes vientos del norte con ve-

locidades de promedio de más de 25

km/h, y ráfagas de hasta 55 km/h a

partir del viernes, y durante el sábado,

lo que incrementa la posibilidad de

tolvaneras".Las autoridades pidieron tomar sus precauciones por el aire.



No es por amarrar navajas, ni picarle el buche

a nadie, peeero la refinería de Cadereyta, como

diría la raza, dejó vestidos y a alborotadas a las

autoridades estatales y CIA que los citó para

comparecer.

Y, por si eso no fuera poco, cuando la comiti-

va encabezada por Alfonso Martínez Muñoz se

apersonó en las instalaciones de la refinería

para entregar un escrito, por poco y se regresan

como llegaron.

Por lo que la persona que les recibió el docu-

mento, hizo lo que Pilatos, pues afirmó que no

les garantizaba nadita de nada, por lo que para

el caso, se podría decir que es más de lo mismo

o sea... nada.

De ahí que todo hace pensar que las cosas al

menos en ese sentido seguirán igual o peor que

antes, sin agregar los efectos de la torvaneras

que estarán haciendo su presencia en la región.

Y, que sumado a los altos índices de contami-

nación que se respiran en Nuevo León, por más

pactos que se hagan sin entrarle todos al toro,

pasará lo que la canción de la burrita, unos

pasos pa' delante y otros pasos...

Pero contrario a lo que se pudiera pensar, el

secretario del Medio Ambiente en Nuevo León,

Alfonso Martínez Muñoz, no está dispuesto a

doblar las manos, así le llueva metralla.

A pesar de tener muchos factores en su contra,

empezando por las afirmaciones del gobernador

Samuel García, quien admite que la refinería de

Cadereyta no se toca, Alfonso sigue terco.

Además de que no sería la primera vez que un

secretario estatal, como lo fue Félix Arratia en

su tiempo, quizo aplicar la misma, para meter

en cintura la refinería, pero no hubo de piña.

Por lo que ahora habrá que seguirle la huella

muy de cerca a Martínez Muñoz, quien le sabe

al asunto y que afirma, que con 20 minutos de

diálogo con el presidente de México explicaría

el tema.

Tan convencido está el funcionario estatal de

tener elementos suficientes como para exponer-

los ante Andrés Manuel López Obrador, siem-

pre y cuando le concediera cita, quien quita y se

pueda.

Tal vez la reubicación de la planta no sea fac-

tible, porque del mismo modo, también se ha

escuchado esa opinión, pero quizá mejor inver-

sión para el control y mejores gasolinas para

NL.

Con eso de los reacomodos al interior del

Congreso local, donde la bancada naranja ahí la

lleva piano, pianito, todo hace indicar que Lalo

Gaona pronto podría tener más encargos.

Desde luego, todo tendría que ver con el pri-

mer emecista de Nuevo León, el gobernador

Samuel García Sepúlveda, quien le estaría

encomendando reformas a la Constitución.

Y, como al menos en Nuevo León no hay

forma cómo meter en cintura a las empresas

altamente contaminantes, la tarea ya está casi,

casi definida de lo que se trata.

Por lo que se vale ver cómo marchan las cosas

ahora que la bancada naranja les anda haciendo

ruido al PRIAN, con eso de la disputa de curu-

les ya definidas y las que faltan.

El que por lo visto ya arreció su presencia en

las redes sociales con eso de los llamados

TikTok es nada más y nada menos, que

Adalberto Madero Quiroga.

Con eso de que el ex alcalde regio va de nueva

cuenta por la alcaldía con un nuevo partido,

busca sumar seguidores ahora al rítmo de Luis

Miguel.

Y, si en el pasado hasta hizo uso de los micró-

fonos para entonar algunas rolas del regional

mexicano, ahora lo hace iluminado con el Sol

de México.

Con profunda tristeza, el secretario General

del STUANL, Rafael Garza Ibarra, dio a cono-

cer el fallecimiento del representante laboral

ante la Junta de Conciliación de este sindicato.

Pedro Castellanos Rodríguez fue un activo

político del sindicalismo universitario y además

fue director de la Facultad de Trabajo Social de

la UANL.

Los servicios funerales se efectuarán a partir

de hoy en las Capillas de Avenida Constitución.

Vaya desde aquí nuestros más sentido pésame

para los familiares y amigos. Descanse Paz.

Sábado 20 de enero de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que los representantes de la refinería

de Cadereyta desairaron al secretario de
Medio Ambiente y ciudadanos


“Queremos retomar las conversaciones y sobre

todo para saber exactamente bien qué es lo que se
tiene que hacer" 

Que las autoridades de seguridad de
Nuevo León están muy seguros de que
recuperarán la confianza de la gente

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Alfonso
Martínez

Consuelo López González.

En Nuevo León, más del 60 por

ciento de su población cuida o

recibe cuidados de algún familiar,

amigo o vecino.

Según datos de la Secretaría de

Igualdad e Inclusión, 3 millones

538 mil personas se encuentran

inmersos en este escenario,

reduciendo al mínimo su capaci-

dad económica.

Hasta en un 73 por ciento, los

cuidadores son mujeres o jefas de

familia  que dedican la totalidad

de su tiempo a realizar actividades

de cuidados sin ninguna remu-

neración o fuente de ingreso.

Ello pese a que, de monetizarse

como un trabajo, las labores

domésticas y de cuidado en el país

ascenderían a 6.4 billones de

pesos, cifra que representa hasta

un 30 por ciento del PIB Nacional.

Lejos de recibir alguna com-

pensación, la sobrecarga de cuida-

dos afecta su toma de decisiones

en aspectos fundamentales de su

vida como el trabajo, la educación

y el tiempo para el disfrute y la

recreación.

De ahí que el Estado asumió un

nuevo compromiso: Cuidar de

quienes cuidan.

Nuevo León es hoy la primera

entidad de la República en instalar

una Comisión del Sistema Estatal

de Cuidados, que permitirá avan-

zar en la construcción de un eco-

sistema en este rubro.

El Sistema de Cuidados busca

reconocer, visibilizar y valorar el

trabajo del cuidado como un

sostén de la comunidad y del teji-

do económico y productivo que,

generalmente, es invisibilizado.

Ninguna niña, joven, madre o

mujer, resaltó Martha Herrera

González, titular del área,  se

quedará sin estudiar o trabajar por

cuidar de alguien más.

Cada una de ellas recibirá

acompañamiento, capacitación y

remuneración económica por su

ardua labor. 

“Buscamos impactar en 3 mil-

lones 538 mil personas que están

cuidando o que están siendo

cuidadas diariamente en el estado,

el número no es menor, representa

el 61.2 por ciento de la población,

por lo tanto la importancia del tra-

bajo que va a crear la comisión”,

explicó.

“Un dato muy valioso a

destacar acerca de los compro-

misos que tenemos por revertir, es

la injusta división sexual del tra-

bajo ya que el 75 por ciento de las

personas que se encuentran en la

industria de los cuidados son

mujeres. Por cada 100 horas que

se dedican al cuidado, 70 son real-

izadas por mujeres, y en la may-

oría de los casos, no es remunera-

do”.

“Estaremos respondiendo a sus

necesidades mediante acciones de

acompañamiento, capacitación en

condiciones dignas y remu-

neración de su trabajo”, puntual-

izó.

Incorporar a este sector de la

población al mercado laboral se

traducirá en su crecimiento per-

sonal y la reactivación de la

economía.

La también Secretaría Técnica

de la Comisión precisó que esta

permitirá avanzar en un desarrollo

basado en el cuidado de la vida, la

movilidad social y la inclusión,

mediante la generación de redes

de interdependencia, redistribu-

ción social y distribución más

equitativa del trabajo de los cuida-

dos entre hombres y mujeres.

Además de consolidar entornos

seguros, saludables y sostenibles.

Representantes de tres órdenes

de gobierno, dependencias, enti-

dades, iniciativa privada, acade-

mia, sociedad civil y organismos

nacionales e internacionales, inte-

gran la Comisión que trabajará

para garantizar el derecho a cuidar

y ser cuidado.

Lo anterior bajo los principios

de igualdad y no discriminación,

corresponsabilidad del Estado,

cooperación, universalidad y

autonomía de quien recibe y quien

provee cuidados.

Participan los titulares de la

Secretaría de Finanzas, Secretaría

de Trabajo, Secretaría de

Economía, Secretaría de

Educación, Secretaría de Salud,

Secretaría de Mujeres y Secretaría

de Cultura; de  organismos como

el Instituto Estatal de las Mujeres,

el Instituto Estatal de las Personas

Adultas Mayores, el DIF, la

Secretaría ejecutiva del Sistema

Estatal de Protección Integral de

las Niñas, Niños y Adolescentes, y

la oficina AMAR a Nuevo León.

Así como la Alianza Global por

los Cuidados de ONU Mujeres, el

Instituto Nacional de las Mujeres,

el Consejo Nuevo León, el Centro

de Estudios Espinosa Yglesias

(CEEY), la Agencia Francesa de

Desarrollo, Oxfam México y

Lanza la Vida al Centro.

Signa Secretaría de Igualdad e

Inclusión convenio con OXFAM

México.

A manera de fortalecer los

esfuerzos en el diseño de un

Sistema de Cuidados en Nuevo

León, la Secretaría de Igualdad e

Inclusión signó previamente un

convenio de colaboración con la

OXFAM México.

El acuerdo firmado por la

Secretaria y Coordinadora del

Gabinete de Igualdad para Todas

las Personas, Martha Herrera, y

Alexandra Haas, directora ejecuti-

va de OXFAM México, va encam-

inado al proyecto

“Fortalecimiento de Políticas de

Cuidado en Nuevo León”. 

La meta es lograr un Sistema de

Cuidados que propicie mejores

oportunidades para todas las per-

sonas, especialmente las mujeres,

que laboran dentro de la economía

del cuidado.

“En Nuevo León hemos fortale-

cido todo el tema de volver a reac-

tivar estancias infantiles,  escuelas

de tiempo completo, apoyo al

ingreso de cuidadoras, Jefas de

Familia, la estrategia integral a la

Primera Infancia que es el proyec-

to estratégico del gobernador y en

donde todas las instancias y

Secretarías hemos estado partici-

pando”, expuso.

“Creemos que sí podemos con-

struir de manera colaborativa,

transversal y sistémica este

Sistema Estatal de Cuidados

vamos a poder atender a la

Primera Infancia, a las familias de

manera integral, a desarrollar esta

nueva economía del cuidado y a

desarrollar y articular el que todas

las dependencias y todos los sec-

tores podamos estar trabajando de

manera conjunta para que más

mujeres se puedan integrar al mer-

cado laboral”.

Mediante el acuerdo se brindará

asesoría técnica, además de generar

análisis para toma de decisiones

para fortalecer acciones, programas

y políticas de cuidados.

“Esta oportunidad enorme que se

abre aquí en el estado de Nuevo

León es realmente entusiasmante

para nosotros, poder acompañarles

nuestro papel es un papel de asisten-

cia técnica, nosotros tenemos una

metodología para medir la oferta y

la demanda de cuidados para partir

de una base certera de que es lo que

hay”, agregó Alexandra Haas.

Reciben cuidados de familiares, amigos o
vecinos más del 60 % de nuevoleoneses

Según datos de la Secretaría de Igualdad e Inclusión 3 millones 538 mil personas se encuentran inmersos
en este escenario, reduciendo al mínimo su capacidad económica.

Martha Herrera afirmó que ninguna niña, joven, madre o mujer se quedará sin estudiar o trabajar por cuidar a algún familiar.



El ex concejal de Monterrey, Luis

Gerardo Treviño García se registró

como aspirante a Fiscal Especializado

en Anticorrupción, al presentar su

solicitud y papelería en la Oficialía de

Partes del Congreso de Nuevo León.

Destacó su experiencia en materia

de Anticorrupción, con su participación

en la construcción del Sistema, las

Leyes y los organismos, que ayudan al

Congreso local en la selección del titu-

lar de la Fiscalía.

“Bueno, pues tenemos la experien-

cia de haber participado en la construc-

ción del Sistema Estatal

Anticorrupción, desde el momento

en que había un grupo de ciu-

dadanos, académicos, organismos y

abogados interesados en crear este

sistema”

“Participamos para esa construc-

ción y junto con los diputados de

aquel tiempo, era la legislatura 74 se

construyó el Sistema y se hicieron

las reformas constitucionales, poste-

riormente la Ley Especializada en

materia de Anticorrupción, también

se hizo la Ley Orgánica de la

Fiscalía”, comentó.

Cabe destacar, que el pasado 9 de

enero que el gobernador, Samuel

García vetó las convocatorias para la

titularidad de la Fiscalía

Anticorrupción y de Delitos

Electorales denunciando vicios en

dicho edicto.

Al resolver 10 Procedimientos
Sancionadores en Materia de
Transparencia de los Partidos
Políticos, el Instituto Estatal
Electoral impuso amonesta-
ciones y apercibimientos a
diversos partidos políticos en
el estado, por incumplir con
sus obligaciones de trans-
parencia y, en consecuencia,
como partidos políticos.

Dicho órgano electoral
impuso tres amonestaciones al
Partido Verde Ecologista de
México (PVEM), y tres amon-

estaciones a Morena, por no
publicar información que esta-
ban obligados a difundir en la
Plataforma Nacional de
Transparencia, referentes a los
tres primeros trimestres del
año 2022.

Asimismo, apercibió a
Movimiento Ciudadano (MC),
por omitir información que
debió difundir en la
Plataforma Nacional de
Transparencia, relativa al
segundo trimestre del 2022.

Y el Partido de la

Revolución Democrática
(PRD) recibió tres
apercibimientos del Instituto,
también por omitir informa-
ción en la Plataforma Nacional
de Transparencia, de los tres
primeros trimestres del ejerci-
cio 2022.

Todos los Procedimientos se
iniciaron con motivo de la vista
emitida por el Instituto Estatal
de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INFONL)
.(CLR)

A prácticamente dos días de
que concluya el plazo para trami-
tar la credencial de elector, difer-
entes módulos del INE del área
metropolitana de Monterrey lucen
aún más abarrotados que en días
pasados.

En un recorrido realizado por
El Periódico El Porvenir, se pudo
constatar las filas kilométricas en
los diferentes módulos habilitados
por el INE.

Uno de estos módulos fue el
localizado en la Avenida Aztlán,
en el municipio de Monterrey,
donde más de un centenar de per-
sonas hacen fila para lograr con-
seguir su INE.

De acuerdo a las personas que
acudieron a realizar el trámite, la
espera se ha prolongado por más
de tres horas.

Mayra Piña dijo que ella acud-
ió desde las 6 de la mañana para
hacer su trámite y hasta las 12: 30
horas del mediodía ya estaba por
concluirlo.

"Ya tengo aquí más de seis
horas, pero finalmente se logró.
Fue mucho la espera porque la fila
se iba intercalando con las per-
sonas que, si tenían cita", men-
cionó.

De acuerdo a los regiomon-
tanos la desidia fue uno de los
motivos principales por los que no

acudieron a tramitar su INE antes
de que terminara el periodo
establecido del INE.

El Instituto Nacional Electoral
en Nuevo León anunció con ante-
rioridad que los domingos 7, 14 y
21 de enero los módulos darían
servicio para que la población
tramitara su INE de cara al próxi-
mo proceso Electoral.

La titular del INE en Nuevo
León Olga Castro Ramírez señaló

que, para garantizar que ninguna
persona se quede sin la posibili-
dad de tramitar su credencial, se
ha dispuesto que en módulos
instalados en los municipios de
Monterrey, Guadalupe, Apodaca,
San Nicolás de los Garza,
Escobedo, San Pedro Garza
García, Santa Catarina y Juárez,
abrirán durante los días antes
mencionados.(CLR)

Con la finalidad de facilitar el acceso a los
servicios de salud de todas las personas que
necesiten cuidados, el Gobierno de Monterrey
inauguró un consultorio médico itinerante.

Mediante esta opción, se busca también for-
talecer el programa Médico en Casa, que
forma parte del Sistema Municipal de
Cuidados.

Con el programa “Médico en Casa” imple-
mentado en abril de 2022, se han realizado mil

561 visitas médicas domiciliarias y 3 mil 141
consultas en brigadas por parte de un equipo
multidisciplinario compuesto por médicos,
enfermeros, fisioterapeutas, nutricionistas y
odontólogos.

Claudia Martínez, Directora de Salud infor-
mó que hasta la fecha, esta labor ha beneficia-
do a más de 4 mil 373 ciudadanos y ha brinda-
do más de 20 mil 820 servicios médicos.

“Estamos fortalecidos con esta unidad

móvil, pero el corazón de este equipo es su
gente. Es un placer poder llevar estos números
a la fecha y esperemos que este año podamos
llegar a más hogares y brindar muchos más
servicios”, dijo.

“Ese es el enfoque de Monterrey, ser un
municipio que cuide a su ciudadanía”, añadió.

La inauguración oficial del vehículo se real-
izó en la colonia Condesa y fue presidida por
Laura Lizeth Campos, Secretaria de Desarrollo
Humano e Igualdad Sustantiva y la Presidenta
del DIF Monterrey, Marilú García de Colosio.

García de Colosio señaló que la incorpo-
ración del nuevo consultorio móvil permitirá
ampliar la cobertura y llegar a más regiomon-
tanos.

“Durante esta administración hemos logra-
do un precedente para toda la ciudadanía y, nos
hemos encargado de cuidar al sector más vul-
nerable de todo Monterrey”, resaltó.

El vehículo cuenta con dos consultorios
para brindar atención médica y dental diaria-
mente.

Las personas interesadas en este servicio
deben solicitar la consulta o curaciones al telé-
fono 072, en el consultorio se prioriza a las
familias con dificultades de movilidad o
necesidad económica a través de la
Secretaría de Desarrollo Humano e
Igualdad Sustantiva.(ATT)

El municipio de San Nicolás invitó a ciu-

dadanos de 100 kilos o más para participar

en la octava edición del programa "Adiós

gordito".

Dicho programa tiene como objetivo pro-

mover los buenos hábitos en las familias

nicolaítas.

El Alcalde del Municipio de San Nicolás,

Daniel Carrillo Martínez, explicó que la

convocatoria está abierta para 100 nicolaítas

que quieran cambiar sus vidas este 2024 de

la mano de profesionales y es que el reto

"Adiós Gordito", brinda asesoría física,

nutricional y psicológica completamente

gratis, a la par que incentiva a las tres per-

sonas que cumplan con todas sus citas y

bajen el mayor peso con 5 mil pesos y una

suscripción por seis meses en el gimnasio de

su preferencia.

"Ya rebasando cuatro años de seguimien-

to de cambio personal, ya casi una tonelada,

pero estos resultados, lo mejor es algo que

es intangible, que es el cambio de la actitud

de las personas, muy propositivas, mucho

más activas, con más arraigo de abrazar

alrededor de su familia y esto se propaga en

la sociedad”, aseguró Carrillo Martínez. 

Los entrenamientos serán los lunes y

miércoles de 19:00 a 20:00 horas en las

instalaciones del CEDECO y los miércoles

y viernes de 18:00 a 19:00 horas en el

Deportivo Mario J. Montemayor, comen-

zando el próximo 29 y 31 de enero respecti-

vamente.

Para quienes estén interesados en partici-

par pueden inscribirse en el siguiente link

https://forms.gle/H3Q6iBATtW7SmBmn7,

disponible también en las redes oficiales del

Gobierno de San Nicolás, o bien a través del

WhatsApp 81 1799 7806, cabe señalar que

aquellos que concluyen el reto pueden dar

seguimiento con los entrenamientos y

atención nutricional.

Se apunta ex concejal regio
para la Fiscalía Anticorrupción

Gerardo Treviño García se registró para contender por ese puesto.

Sanciona IEE a partidos por faltas a la transparencia
Se resolvieron 10 procedimientos sancionadores.

Siguen saturados módulos del INE

Todo el día se encuentran completamente llenos.

Inauguran en Monterrey consultorio itinerante

Invita SN a octava edición del programa ‘Adiós Gordito’

El alcalde Daniel Carrillo lanzo la invitación a ciudadanos que superen los 100 kilos

sábado 20 de enero de 2024

Mediante esto se busca fortalecer el programa ‘Médico en Casa’.

Cristina Díaz, alcaldesa de

Guadalupe  informó que alis-

tan el peritaje estructural que

determine los daños para

comenzar con la reparación del

paso deprimido en avenida

Eloy Cavazos y Las Américas,

luego de realizar una inspec-

ción física.

El paso vehicular, construi-

do en 2013, fue detectado por

Protección Civil Municipal,

desde el sábado pasado, con

desprendimiento de concreto

en la parte alta, por lo que se

tomó la medida de su cierre

inmediato para evitar riesgos a

los automovilistas.

Cabe destacar, viernes, se

pidió a los ciudadanos com-

prensión y paciencia ante la

situación derivada en este

punto, y utilizar las vías

alternas difundidas por

Tránsito de Guadalupe.

“Quiero pedirles a todos

los automovilistas, a todos

los vecinos, primero una dis-

culpa por las molestias que la

situación ocasiona; pero lo

más importante es salva-

guardar la integridad física

de ustedes; se estará traba-

jando de manera minuciosa

en la rehabilitación de este

paso deprimido y lo haremos

de manera permanente, todos

los días, para poderlo con-

cluir lo más pronto posible”,

señaló.

El primer diagnóstico que

derivó en el cierre de la vial-

idad en el paso deprimido,

Cristina Díaz agradeció a los

elementos de Protección

Civil y la Dirección de

Tránsito por su oportuna

intervención.

“Los daños que encon-

tramos, es cómo se determi-

na que el paso deprimido se

tiene que cerrar y se tiene

que trabajar a partir de un

dictamen que estarán ellos

entregando a través de los

peritos”, subrayó.

A la supervisión asistieron

Raúl Casas, Secretario de

Servicios Públicos e

Infraestructura; Alejandro

Olvera, Director General de

Obras Públicas; y el perito,

Arquitecto Alfonso

González.

Alista Guadalupe peritaje
de paso deprimido

Cristina Díaz acudió al cruce de Eloy Cavazos y Las Américas
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Andrés Villalobos Ramírez

El líder de los Ciclones cap-

turado en San Pedro fue

trasladado en un helicóptero de

la Marina al Aeropuerto del

Norte, para luego llevarlo a

Tamaulipas, donde es esperado. 

José Alberto, de 32 años de

edad, apodado La Kena o

Ciclón 19, lo llevarían a

Tamaulipas donde cuenta con

órdenes de aprehensión por

diversos delitos, entre ellos,

secuestro. 

La Kena permaneció en las

instalaciones de la Agencia

Estatal de Investigaciones bajo

un impresionante operativo

encabezado, por marinos, mil-

itares, Guardia Nacional, minis-

teriales y Fuerza Civil. Las

instalaciones de la AEI per-

manecieron custodiadas por

dichas autoridades, ante las

inminentes "amenazas", sobre

un posible rescate. 

La Kena fue capturado la

tarde del jueves mediante un

fuerte operativo de seguridad,

implementado por agentes min-

isteriales y marinos. 

La detención ocurrió en la

tienda comercial Palacio de

Hierro, ubicada en San Pedro

Garza García. 

Tras su captura las autori-

dades catearon dos domicilios,

uno en San Pedro, el otro en

Santiago. 

Las investigaciones contin-

uarán en el vecino estado de

Tamaulipas donde las autori-

dades daban una recompensa de

dos millones y medio de pesos,

por su captura, será investigado

por el plagio de cuatro ciu-

dadanos estadounidenses, per-

petrado en marzo del 2023.

CATEOS
Personal de la Fiscalía de

Nuevo León realizó dos cateos

en dos residencias que eran uti-

lizadas como casas de seguri-

dad, por el líder criminal José

Alberto, “La Kena”, en San

Pedro y en Santiago.

Los hechos provocaron una

intensa movilización policiaca,

donde participaron personal de

la Guardia Nacional, Secretaría

de la Marina de México y per-

sonal de la AEI.

La movilización se realizó en

una zona exclusiva de San

Pedro, siendo ubicadas en las

residencias en el cruce de

Eugenio Garza Laguera y

Avenida Lomas del Campestre,

en el fraccionamiento del

mismo nombre.

Los cateos fueron concedi-

dos por un Juez de Control

local, que integra una carpeta de

investigación.

Muere motociclista en choque frontal  
Andrés Villalobos Ramírez

Un motociclista quien se

desplazaba a exceso de veloci-

dad murió, luego de estrellarse

de manera frontal contra un

vehículo, en García.

El accidente ocurrió a las

15:17 horas sobre la Carretera a

García, a la altura de la Colonia

Villas del Alcali.

Paramédicos de Protección

Civil del municipio acudieron al

lugar del accidente, ya que

reportaron a una persona tirada

y con lesiones.

Los rescatistas al atender al

masculino de unos 35 años de

edad ya no contaba con signos

vitales, dando aviso a las autori-

dades correspondientes.

De acuerdo con los primeros

informes el motociclista iba a

exceso de velocidad, por la arte-

ria antes mencionada.

Momentos después y presun-

tamente al perder el control de

su vehículo frágil, se estrelló de

manera frontal contra un

automóvil Dodge Neon.

Luego del fuerte golpe entre

ambos vehículos, el conductor

de la moto cayó a la carpeta

asfáltica, quedando sin vida.

Elementos de la Secretaría

de Vialidad y Tránsito de

García, arribaron al lugar del

accidente entrevistando a Israel,

conductor del vehículo.

En otro caso, dos personas

resultaron con algunas lesiones,

al volcar su camioneta en un

tramo carretero del municipio

de Montemorelos.

Los hechos ocasionaron la

rápida movilización de los

puestos de socorro, quienes

atendieron a los afectados,

quienes afortunadamente,

portaban su cinturón de seguri-

dad.
Ocurrió en García.

Salió de una tienda y lo mataron a balazos.

Sergio Luis Castillo 

Andrés Villalobos Ramírez

Un enfrentamiento entre ele-

mentos de la Guardia Nacional

e integrantes de la delincuencia

organizada en territorio ubicado

en los límites con Tamaulipas,

dejó hasta el momento un saldo

de un oficial abatido y un civil

sin vida al quedar en el juego

cruzado.

Los enfrentamientos donde

también participaron elementos

de la Sedena, se extendieron

hasta el estado de Nuevo León,

reportarse enfrenamientos en

los municipios de Lampazos,

Anáhuac y Vallecillos. 

Dicho enfrentamiento estaría

ligado a la detención de José

Alberto, alias “La Kena”, líder

del Cártel del Golfo arrestado el

jueves por la tarde en el munici-

pio de San Pedro.

El topetón se reportó a las

13:00 horas de este viernes, en

el sitio conocido como

kilómetro 26m, que se encuen-

tra en los límites de Tamaulipas

y Nuevo León.

Cerca de este lugar se local-

iza la segunda Caseta de Cobro

Ex Garita de la Autopista, en el

Ejido El Canelo, que se ubica en

el kilómetro 192, ya en Nuevo

Laredo.

El personal de GN, estaba

colocado en un predio alerta,

ante la posible entrada de hom-

bres armados a nuestro estado.

Mencionaron que este

viernes, detectaron la entrada de

un convoy de por lo menos 15

camionetas con personas

armadas con dirección al

municipio de Lampazos.

Los hechos ocasionaron un

topetón, entre policías y delin-

cuentes, quienes intercambiaron

balazos.

En los hechos dos elementos

de la GN fueron alcanzados por

los proyectiles de arma de alto

poder, muriendo uno de los uni-

formados y otros enviado con

vida a un hospital de

Tamaulipas.

El conductor de un camión

transportista también falleció al

quedar en medio del fuego

cruzado.

El enfrentamiento se

extendió a Lampazos, Anáhuac

y Vallecillos.

El ataque sería una reacción a

la captura del líder del Cártel

del Golfo, José Alberto, alias

“La Kena” o “El Ciclón”.

Elementos del grupo de coor-

dinación para la seguridad de

Nuevo León estaban res-

guardando los municipios que

tienen límites con Tamaulipas.

Ante la evidente represalia

del grupo criminal por la cap-

tura de uno de sus principales

líderes.

Los pistoleros al ver que

estaban siendo enfrentados,

decidieron retornar a la garita de

la Carretera Monterrey-

Colombia, que fue cerrada,

dando un nuevo enfrentamiento. 

Destacan que por el

enfrentamiento se cerró el paso

a la Carretera Ribereña y al

Aeropuerto de Nuevo Laredo.

Hubo gran movilización.

Andrés Villalobos Ramírez

Luego de ser atacado a bala-

zos cerca de una plaza comer-

cial, un hombre fue llevado en

un vehículo a un hospital donde

al llegar, murió en el centro de

la Ciudad.

La agresión a balazos ocurrió

a las 19:55 horas en 15 de Mayo

y Colegio Civil, cerca de la

Plaza Los Reyes.

El hombre que no fue identi-

ficado en el lugar tras ser agre-

dido a balazos, lo trasladaron en

una camioneta a la clínica San

Jorge, donde al llegar ya no con-

taba con signos vitales.

Ministeriales y policías acu-

dieron al sitio, donde fueron

informados que el herido ya lo

habían llevado a un nosocomio.

Los ministeriales iniciaron

las investigaciones del caso,

entrevistando a personas.

Una fuente señaló que de

manera repentina un masculino

se aproximó hasta donde se

encontraba su rival, disparán-

dole en varias ocasiones, para

luego darse a la fuga corriendo.

EJECUTAN A MUJER
Una mujer fue ejecutada a

balazos mientras que dos hom-

bres resultaron con heridas por

proyectiles de arma de fuego, él

agresor escapó, en Escobedo.

Los hechos violentos fueron

reportados a las 20:55 horas en

el cruce de las Calles 122 de

Octubre y 4 de Octubre, en la

Colonia 18 de Octubre, en el

mencionado municipio.

Socorristas de la Cruz Roja y

elementos de Protección Civil

municipal, arribaron al sitio de

la agresión a balazos.

Los paramédicos atendieron

a dos masculinos y a una

femenina, quienes presentaban

lesiones por arma de fuego.

Brigadistas al auscultar a la

fémina identificada como Hilda

Chaires, dieron pronto aviso a

las autoridades, de su deceso en

el lugar de los hechos. 

Una vez que estabilizaron a

los heridos los subieron a las

ambulancias, uno de ellos fue

identificado como Hilario

Chaires, trasladándolos al

Hospital Universitario.

Una fuente comentó que la

noche del viernes el pistolero

arribó a las Calles antes men-

cionadas.

El delincuente al aproxi-

marse hasta el lugar donde se

hallaban sus rivales, abrió fuego

contra ellos.

ATACAN A BALAZOS
Un hombre que se encontra-

ba sobre la calle Melchor

Múzquiz en la Colonia

Industrial, fue herido por

impactos de arma de fuego.

Tras el ataque el masculino

fue auxiliado por sus familiares

quienes lo llevaron en un

vehículo particular, a la clínica

San Jorge.

Efectivos ministeriales y

policías se aproximaron al

lugar.

EN APODACA
En un ataque a balazos se

registrado en la Calle N-27 en la

colonia Metroplex donde

resultó lesionado a balazos un

hombre, quien fue encontrado

tirado en la carpeta asfáltica.

Policías de Apodaca llegaron

hasta el lugar y solicitaron la

presencia de paramédicos,

quienes auxiliaron al lesionado

que presentaba al menos cuatro

impactos de arma de fuego y lo

trasladaron para su atención a

un hospital de Monterrey.

Ejecutaron a un hombre en el Centro de Monterrey.

El enfrentamiento está ligado a la detención de La Kena.

Gilberto López Betancourt

De tres balazos un hombre

con antecedentes penales por

narcomenudeo fue ejecutado en

su auto frente a una tienda de

conveniencia de la que presun-

tamente había salido, la noche

del jueves en la Colonia

Residencial Las Estancias, en

Apodaca.

La agresión se registró

alrededor de las 20:20 horas, en

la calle O Primera y Avenida

Las Puentes, Colonia Las

Estancias, frente a un Oxxo.

El occiso fue identificado

como Guillermo Alejandro

Mendoza Hernández, de 28

años de edad, alias "El Memo",

quien quedó en el interior de su

vehículo, un Volkswagen Golf

color negro 1999, y fue

detenido por narcomenudeo en

el 2020, para terminar de firmar

en el 2021.

Una vez que balearon a la

persona, los agresores lograron

darse a la fuga por las calles del

sector, en un vehículo Altima

color blanco.

Diversos testigos de los

hechos comunicaron de lo suce-

dido a las autoridades, para

luego arribar elementos de aux-

ilio y la policía.

En la revisión del baleado,

los paramédicos se percataron

de que la persona ya había fall-

ecido, presentaba tres impactos

de bala, dos heridas en espalda

y una en costado izquierdo. 

Dentro de las primeras inda-

gatorias de las autoridades, se

presume que los presuntos ya

seguían a la víctima y esperaron

a que saliera de la tienda de

conveniencia, en el área

quedaron siete casquillos per-

cutidos Calibre 9 milímetros.

La zona de los hechos quedó

resguardada por los efectivos

de la policía municipal y la

AEI.

Al lugar además llegó el per-

sonal de Servicios Periciales.

Las autoridades ya revisan

las imágenes captadas por las

cámaras de seguridad en la tien-

da y la zona de la ejecución que

pudieron haber captado a los

agresores.

Gilberto López Betancourt

La volcadura de un tracto-

camión cargado con tierra, del

cual la cabina quedó parada,

movilizó ayer a elementos de

Protección Civil de Zuazua y

paramédicos municipales.

El accidente se registró en la

Antigua Carretera a Zuazua o

Carretera a La Cueva, munici-

pio de Zuazua.

En el lugar trabajaron las

autoridades municipales y los

hechos llevaron al cierre de

algunos carriles de la carretera,

lo que ocasionó problemas a la

vialidad. 

Tránsito implementó vías

alternas para controlar el tráfico

mientras era retirada la unidad

de carga.

La unidad de carga es un

camión que llevaba una caja en

la que trasladaba varias

toneladas de tierra.

Al parecer el peso de la carga

le ganó a la unidad, la caja con

tierra se volcó en plena car-

retera.

En el momento en que la caja

se volcó, la cabina se movió de

donde iba enganchada y quedó

parada, pero aun sujeta al resto

del transporte.

Una vez que se detuvo el

vehículo, el operador pudo bajar

por sus propios medios para

después bajar de la propia

unidad y esperar la llegada de

las autoridades.

El operador resultó ileso,

pero de igual manera fue revisa-

do por los rescatistas.

La unidad de carga quedó apuntando hacia el cielo. 

Matan a elemento de 
GN y a civil en balacera

Vuelca y queda a 
punto de ‘despegar’ 

Asesinan a sujeto con 
antecedentes penales

Trasladan a ‘La Kena’ al
estado de Tamaulipas

Sufre la Ciudad noche de 
ejecuciones y balaceras
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Alberto Cantú .-                                 

Los Cuervos de Baltimore, así como
también el conjunto de los Texanos de
Houston , los San Francisco 49ers y los
Empacadores de Green Bay van a
comenzar este día con la ronda divi-
sional de los playoffs de la NFL, en
donde estará en pase hasta dos boletos
a las finales de la conferencia ameri-
cana y nacional respectivamente. 

Primeramente, el conjunto de
Baltimore recibirá en casa al cuadro de
los Texanos de Houston, lo cual será en
punto de las 15:30 horas. 

Baltimore llega a este juego tras
gozar de una semana de descanso en
los playoffs de la NFL ya que ganaron
la conferencia americana y lo hicieron
con un récord positivo de 13 victorias
por cuatro derrotas, todo esto mientras
que los Texanos accedieron a la ronda
divisional luego de echar a los Cafés de
Cleveland en los comodines. 

Con un gran CJ Stroud, Houston
venció 45-14 a los Cafés de Cleveland
y accedieron a esta ronda divisional, en
donde enfrentarán al mejor equipo de
la conferencia americana, a unos
Cuervos que cerraron la campaña con
una derrota en casa frente a los
Acereros de Pittsburgh. 

Si bien Baltimore cerró la tempora-
da con una derrota, el hoy ser locales
en su primer juego de playoffs les hace
tener un plus algo extra que les da cier-
to favoritismo sobre los Texanos, pero

esa sensación tal vez no sea necesaria-
mente muy grande producto de que
Houston viene de darle una paliza en
casa a los Cafés de Cleveland, además
de que ya saben lo que es ganar en esta

campaña un juego importante y hacer-
lo fuera de casa como cuando derro-
taron en Indianápolis a los Colts, acce-
diendo así a esta postemporada,
situación por la cual todo está listo para

que hoy haya un gran partido en el
campo de los Ravens. 

Ya más tarde, a las 19:15 horas, los
San Francisco 49ers recibirán al cuadro
de los Empacadores de Green Bay.

Con un récord ganador de 12 victo-
rias por cinco derrotas, San Francisco
amarró el liderato en la conferencia
nacional y tuvo una semana de descan-
so en la primera ronda de los playoffs,
pero previo a ello y en la última jorna-
da de campaña regular cerraron la antes
citada con una derrota sobre los
Carneros de Los Ángeles. 

Green Bay, por su parte, llega a esta
ronda divisional tras eliminar en la
instancia de los comodines y por una
paliza a los Vaqueros de Dallas, aunque
para ganarse el derecho a enfrentar a
ese equipo en la postemporada tuvieron
que vencer en la última semana de
campaña regular a los Osos de
Chicago. 

Si bien Green Bay demostró en esta
postemporada que saben ganar de visi-
tantes tras la paliza a los Vaqueros, la
realidad de las cosas es que hoy
enfrentarán a un San Francisco que
lucirá como favorito en este duelo por
ser locales y por tener un equipo lleno
de talento en todas las fases del juego,
además de ser ellos los que tiene mayor
favoritismo para llegar al Superbowl en
la NFC. 

Eso sí, pese a que San Francisco es
favorito, Green Bay demostró en esta
postemporada que son un equipo de
cuidado, motivo por el cual darán
mucha batalla en el campo de los 49ers,
en donde saldrá el primer invitado a la
final de la conferencia nacional en esta
NFL. 

Alberto Cantú .--                                         

Tigres Femenil buscará seguir en la per-
fección cuando hoy enfrenten al León en la
jornada cuatro del Torneo Clausura 2024. 

Las ‘Amazonas’ enfrentarán esta tarde y
por ahí de las 17:00 horas al equipo de León,
aunque eso será en el estadio Nou Camp. 

El cuadro felino tiene un paso perfecto en
la temporada luego de vencer al Atlético de
San Luis y golear a los conjuntos de Pumas
y Santos, lo cual les ha permitido estar pele-
ando en la cima del Torneo Clausura,
estando de líderes. 

Sin embargo, la competencia en la Liga
MX Femenil está fuerte y las ‘Amazonas’ no
pueden confiarse bajo esta situación, motivo
por el cual hoy están obligadas a conseguir la
victoria para seguir manteniendo su ventaja
en el liderato, además de seguir con ello
siendo la referencia de la temporada. 

Enfrente van a tener a un León que suma
seis puntos de nueve posibles en temporada,
situación que hace creer de una u otra forma
serán un interesante reto para las dirigidas
por Milagros Martínez. 

Eso sí, pese a la complicación que pueda
presentar el equipo de Guanajuato, hoy el
favorito es el conjunto de San Nicolás, moti-
vo por el cual se esperaría que hoy saquen la
victoria y lo hagan con un gran futbol. 

Alberto Cantú .-                                  

Germán Berterame, delantero de
Rayados, mencionó que la responsabil-
idad del gol en el equipo no solamente
tiene que recaer en él y sí más bien en
todo el plantel, todo esto al asegurar
que “son un equipo”. 

Berterame habló en rueda de prensa
y si bien fue consciente de que tras la
salida de Funes Mori será él quien ten-
drá el foco principal por el tema del
gol, el argentino fue claro cuando se le
preguntó si se siente con la respons-
abilidad total de marcar las dianas que
ocupará este Monterrey en el presente
semestre y ante la salida del “Mellizo”,
siendo esto lo que dijo:

“(Rayados) es un grupo, es un
equipo y no solamente puedo yo tomar
esa responsabilidad por qué somos un
equipo y esa responsabilidad es de
todos, entonces  a medida de que va
pasando el tiempo, los goles van a lle-
gar solos y lo bueno es que no sola-
mente será para uno, sino para difer-
entes jugadores y sea cual sea, vendrá
el gol. 

“Nos sentimos contentos de arrancar
con el pie derecho luego de la victoria
ante Puebla y no esperábamos la salida
de Rogelio Funes Mori, pero esto es
futbol y hay que trabajar para lograr lo
que todos queremos (ser campeón)”,
aseveró Germán, quien también
expresó tener deseos de representar a
México en la Copa del Mundo del 2026
si es que se termina pronto con su pro-
ceso de naturalización. 

“Sueño con jugar un Mundial y nada
más hermoso que saber que será en el
estadio nuestro, ya dependerá de mi
rendimiento para saber si estaré o no
con la Selección (Mexicana), yo de mi
parte haré mi trabajo y lo demás llegará
a su paso”, declaró. 

El argentino también dijo que se
siente cómodo en el lugar que lo
deseen poner en los Rayados, aunque

también habló sobre Santos y men-
cionó lo que esperan en el cuadro regio
de ese rival en la fecha dos del Torneo
Clausura. 

“Yo me siento cómodo en donde me
pongan, no solamente aquí, sino tam-
bién en San Luis o en Argentina donde
jugué por dentro, por fuera, de nueve y
siempre trato de dar lo mejor de mí en
cada posición y el ‘Tano’ trata de pon-
erme en donde soy más eficaz para
todos , para el grupo, y siempre buscaré
dar el máximo. 

“Santos será rival difícil y jugare-
mos en una cancha difícil, entonces
seguiremos trabajando para sacar un
resultado positivo”, dijo. 

SE EMOCIONA 

Germán Berterame, delantero de
Rayados, lloró en la conferencia de
prensa del viernes que fue en las insta-
laciones de El Barrial. 

El futbolista argentino del Club de
Futbol Monterrey lloró en la conferen-
cia de prensa de Goles con Causa con
Rayados, en donde apoyarán a una fun-
dación que apoya a niños con el pal-
adar hendido. 

Dicho jugador lloró ya que justo
tiene uno de sus familiares presenta esa
complicación, motivo por el cual tuvo
ese momento que fue percatado por los
medios de comunicación. 

Alberto Cantú .-                             

Los cuartos de final en la Copa del
Rey de España ya se han definido, lo
cual significa que ya se sabe cuales
serán los cuatro cruces de ese torneo
casero. 

Barcelona enfrentará en San Mamés
al Athletic Club de Bilbao y Atlético de
Madrid recibirá al Sevilla, mientras
que Celta de Vigo jugará frente a la
Real Sociedad de San Sebastián y la
escuadra del Mallorca, la cual es dirigi-
da por el mexicano Javier Aguirre, se
verá las caras frente al Girona FC. 

El primer duelo será el próximo
martes cuando Celta de Vigo enfrente a
la Real Sociedad de San Sebastián,
mientras que ya el miércoles de la otra
semana serán los cruces entre Mallorca
ante Girona y Athletic Club frente al
Barcelona. 

Por último, aunque ya el próximo
jueves, Atlético de Madrid recibirá al
Sevilla en el otro cruce de los cuartos
de final de esta Copa del Rey. 

Alberto Cantú .-                                 

En Tigres le harán un reconocimien-
to al francés André Pierre Gignac por
sus 200 goles en la mencionada institu-
ción, siendo eso en la previa del duelo
ante Chivas del día de mañana en la
cancha del estadio Universitario, en
duelo perteneciente a la fecha dos del
Torneo Clausura 2024. 

Como ese duelo será a las 18:00
horas del próximo domingo, se espera
que en los minutos previos al duelo se
realice un reconocimiento para el
delantero francés de 38 años de edad,
mismo que en el conjunto auriazul aún
mantienen por sorpresa y del cual
habrá más detalles ese mismo día, pero
ya es un hecho que le harán un home-
naje. 

Cabe señalar que André Pierre
Gignac ya recibió en agosto del 2019
un reconocimiento por llegar a la cita

de 105 goles en el club y superar en ese
momento como el máximo goleador
del equipo a Tomás Boy, quien se
quedó en 104 anotaciones. 

En ese momento, la afición de
Tigres coreó el nombre del francés y lo
hicieron en la previa del duelo ante
Necaxa de la jornada cuatro de aquel
Torneo Apertura 2019, en donde André
marcó un total de tres anotaciones.  

Aunado a eso, la afición colocó una

manta en las gradas del estadio
Universitario en referencia al galo,
además de que lo llenaron de ovaciones
en ese momento. 

Ahora lo que se espera hacia Gignac
es algo parecido, pero esta situación
sería comandada por la actual directiva
de Tigres que es encabezada por el
presidente Mauricio Culebro y por
Antonio Sancho que es el director
deportivo. 

Se abre la ronda divisional de la NFL 
Cuervos de Baltimore, Texanos de Houston, San Francisco
49ers yEmpacadores de Green Bay inician este sábado la

ronda divisional de los playoffs de la NFL

Este fin de semana se llevará a cabo la Ronda Divisional de los playoffs de la NFL donde ocho equipos buscan
continuar con su camino al Super Bowl

A mantener
la perfección

“Yo no puedo solo con la 
responsabilidad del gol

Afirma Germán Berterame que la responsabilidad del gol es de todos en el
plantel y no solamente de él.

Reconocerá
Tigres a
Gignac

Homenaje será antes del partido ante Chivas.

Listos cuartos de final
en la Copa del Rey

Barcelona enfrentará al Athletic de
Bilbao.
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A falta del entrenamiento de este sába-
do en las instalaciones de El Barrial y
previo a viajar a Torreón para enfrentar al
Santos Laguna en la fecha dos del
campeonato mexicano, pero en la mente
del 'Tano' Ortiz, del técnico de Rayados,
está el iniciar ese partido con Sergio
Canales, Jesús Manuel Corona y Jorge
"Corcho" Rodríguez como las novedades
en el cuadro titular.

Canales y Corona, quienes no jugaron
en la fecha uno ante Puebla y los cuales
iniciaron frente a River en un amistoso,
fueron titulares en la práctica futbolística
de los Rayados del viernes por la tarde en
las instalaciones de El Barrial, sucedien-
do lo mismo con Jorge "Corcho"
Rodríguez que es junto a Brandon
Vázquez los refuerzos del equipo en este
mercado invernal, pero ya con el mexico-
americano la situación sería distinta ya
que él sería suplente frente a los de
Torreón.

Esteban Andrada; Erick Aguirre,
Víctor Guzmán, Héctor Moreno,
Sebastián Vegas; Luis Romo, Jorge
"Corcho" Rodríguez; Jesús Manuel
Corona, Maxi Meza, Sergio Canales y
Germán Berterame sería el equipo titular
para enfrentar el próximo domingo y en
Torreón al Santos si se toma en cuenta la
práctica futbolística de los albiazules del
viernes por la tarde en las instalaciones
de El Barrial.

Corona y Canales, quienes se recuper-
aron ya de unos problemas musculares,
tendrían ante Santos su segundo partido
en este año y su primero en Liga MX
dentro del citado 2024, mientras que
Jorge Rodríguez haría su debut oficial en

la 'Pandilla' ya que ante River vio minu-
tos, pero fue en un amistoso.

Por su parte, Brandon Vázquez arran-
caría de suplente en ese duelo y entraría
de cambio ya que en el cuerpo técnico de
Fernando Ortiz sienten que al delantero
mexico-americano aún le falta un poco
en el tema del acondicionamiento físico.

Jesús Gallardo, quien no ha jugado
con los Rayados en todo este 2024 por un
problema muscular, no jugaría ante
Santos o al menos se espera que eso se
confirme en el entrenamiento de este
sábado por la mañana.

Los Rayados aún tendrán este sábado

el último entrenamiento de la semana
previo a viajar a Torreón para enfrentar el
domingo al conjunto de Santos y sería
hasta hoy cuando el técnico Fernando
Ortiz defina al equipo titular para
enfrentar a los de la Comarca Lagunera.

El conjunto albiazul busca conseguir
el triunfo en ese compromiso para llegar
a seis unidades en dos jornadas y seguir
en la pelea por los primeros lugares;
recordar que en la fecha uno se
impusieron al Puebla de la Franja y en el
estadio BBVA de Guadalupe, lo que fue
por un marcador final de 2-0.

(AC)

Necaxa le remontó al Puebla de
la Franja y los venció por un mar-
cador final de 2-1 en el estadio
Cuauhtémoc, siendo eso en el inicio
de la fecha dos en el campeonato
mexicano.

Tras iniciar perdiendo con un gol
de Lucas Cavallini que fue al 59' de
acción y por la vía del penal, ya
después lo empató y acabó remon-

tando el cuadro visitante.
Edgar Méndez puso el empate al

79' de acción, mientras que Dibier
Cambindo anotó el de la victoria
que fue al 83'.

Tras este resultado, Necaxa llegó
a seis puntos en dos jornadas para
que con eso estén en la pelea por el
liderato. La escuadra del Puebla, por
su parte, no ha sumado puntos.

Atlético de San Luis hizo valer su localía y
derrotó a los Pumas de la UNAM en la fecha dos
del Torneo Clausura 2024, logrando esto por un
marcador final de 3-1.

El conjunto potosino se llevó la victoria gra-
cias a los goles de Leo Bonatini que fue al minu-
to nueve, el de Salles Lamonge al 64' y el de
Galdames al 83', mientras que por Pumas descon-
tó Ulises Rivas al 71'.

Con ese resultado, Atlético de San Luis tiene
hasta estos momentos un paso perfecto en el
campeonato de dos victorias por cero derrotas,
todo esto, para con ello, tener seis puntos en dos
jornadas.

Pumas, por su parte, se quedó en tres unidades
de seis posibles luego de esta derrota en la cancha
del estadio Alfonso Lastras.

JUÁREZ Y CRUZ AZUL EMPATAN
Bravos de Juárez y Cruz Azul no pasaron de

un 0-0 en la fecha dos del Torneo Clausura, lo
cual no fue lo ideal para ambos equipos.

Ambos conjuntos llegaban a este duelo con la
necesidad de ganar tras perder en la fecha uno
ante Pumas y Pachuca, pero los dos se neu-
tralizaron y no pasaron del empate en el estadio
Olímpico de Ciudad Juárez.

La jugada más clara llegó en el cierre de la
segunda parte y por la vía del penal, pero la falló
Ángel Sepúlveda al 88' de acción.

Tras este resultado, Cruz Azul llegó a un punto
en el campeonato, siendo esto mismo para los
Bravos de Juárez.

Joao Rojas, jugador de Rayados de
Monterrey, preferiría rescindir su con-
trato con los albiazules en vez de que la
escuadra regia lo termine prestando a
otro club en México o fuera del país. 

Rojas, quien juega en los Rayados
desde mediados del 2022, preferiría
que los albiazules le terminen por
rescindir su contrato ya que él quiere
elegir su nuevo destino como futbolista
profesional, pero no que Monterrey lo
termine por decidir; recordar que
clubes en México y fuera del país si
han mostrado interés en el extremo
ecuatoriano de 26 años de edad. 

En un principio, la prioridad de
Rayados es la de prestar a este jugador
con la opción de compra para eventual-

mente recuperar algo de la inversión
que hicieron por él hace año y medio,
pero Rojas quiere que le rescindan el
contrato para que él pueda buscar de
manera libre y con su representante su
respectivo nuevo destino como fut-
bolista profesional. 

Clubes ecuatorianos como el cuadro
del Barcelona están interesados en él y
dicho jugador no vería con malos ojos
el volver a su país, aunque también
otros conjuntos de Quito de igual forma
han mostrado interés en el futbolista. 

Ya sea por la recisión de contrato o
vía préstamo, pero Joao Rojas no
entraría en planes del Monterrey para
este primer semestre de este año y difí-
cilmente verá minutos con el club.

El ecuatoriano, de no salir de
Rayados de Monterrey en este mercado
invernal, muy seguramente seguirá
entrenándose por separado y en alguna
de las categorías inferiores del Club de
Futbol Monterrey en las instalaciones
de El Barrial. 

SIGUE EL INTERÉS POR

GERARDO ARTEAGA 

A la par de lo que sucede con Joao
Rojas, los Rayados continúan interesa-
dos en el mexicano Gerardo Arteaga,
quien milita en el cuadro del Genk de
Bélgica y el cual estaría cerca de ser el
tercer refuerzo de la 'Pandilla' en este
mercado invernal. 

Las negociaciones por este jugador
siguen en el cuadro albiazul y esperan
llevarlas a buen puerto, aspecto por el
cual podría haber novedades entorno a
este asunto en las próximas horas. 

El campeón América buscará
seguir invicto en este Torneo
Clausura 2024, el cual hoy seguirá
con un total de tres partidos de la ya
iniciada fecha dos. 

Las Águilas recibirán esta noche
al conjunto del Querétaro, siendo
esto en punto de las 19:05 horas y en
el estadio , en CDMX. 

Tras vencer en Tijuana a los
Xolos y por un marcador final de 2-
0, América sumó sus primeros tres
puntos de la temporada y hoy inten-
tarán conseguir otra victoria para
con ello seguir aspirando al liderato
en la tabla general, mientras que los
Gallos iniciaron el semestre con un
empate a dos tantos en contra del
Toluca, en donde perdieron una ven-
taja de dos anotaciones. 

Bajo este contexto, hoy las
Águilas del América tienen todo a su
favor para conseguir una victoria  y
seguir con paso perfecto en esta tem-
porada, todo esto para de paso lograr
su primera victoria como local. 

Ya en más actividad de la fecha
dos y durante este día, Toluca
recibirá a las 17:00 horas al conjun-
to del Mazatlán, mientras que Atlas

jugará a las 21:00 y en casa contra la
escuadra de los Xolos de Tijuana. 

aLos Diablos sumaron un punto
en su visita a Querétaro y Mazatlán

viene de perder ante Atlético de San
Luis en la fecha uno, aspecto por el
cual es un partido de urgidos en
donde el empate no le sirve a
ninguno. 

Ya más tarde está el duelo entre
Atlas frente a los Xolos de Tijuana,
en otro duelo de urgidos ya que los
rojinegros perdieron ante los Rayos
del Necaxa, además de que la
escuadra Xoloitzcuintle cayó frente
a las Águilas. 

Ante la necesidad de Toluca,
Mazatlán, Atlas y Xolos de con-
seguir la victoria, hoy los cuatro
equipos saldrán a por ella desde el
minuto uno, lo cual haría creer que
las sedes para esos duelos, en este
caso el estadio Nemesio Diez del
Estado de México y el Jalisco, serán
testigos de un gran sábado de futbol
en esta Liga MX. 

Rayados y Tigres volverán a la
actividad en la temporada regular
del Torneo Clausura 2024 y lo harán
en Torreón cuando la ‘Pandilla’
enfrente a Santos y en San Nicolás
el cuadro auriazul recibirá a las
Chivas, siendo estos rivales unos
que se les “indigestan” a los regios
en los escenarios antes menciona-
dos. 

Sí, es verdad, a los Tigres se les
complica jugar frente a las Chivas
en el estadio Universitario, mientras
que con los Rayados sucede lo
mismo cuando enfrentan al Santos
Laguna en el TSM de Torreón. 

Los Tigres, por ejemplo, no ven-
cen a las Chivas en el estadio
Universitario desde el pasado 30 de
octubre del 2021 cuando los derro-
taron en la temporada regular de ese
Torneo Apertura, siendo eso por un
marcador final de 2-1. 

Desde ese entonces, hasta la
fecha, Tigres suma entre partidos
amistosos y oficiales la cifra de tres
juegos sin vencer a las Chivas en el
estadio Universitario. 

La mala racha inició en diciem-
bre del 2022 cuando Chivas los ven-
ció en la Copa Sky, siendo eso por
un marcador final de 2-1 en el men-
cionado ‘Volcán’, en un duelo de
preparación respecto al primer
semestre del año pasado. 

Posteriormente a eso, Tigres
perdió ante las Chivas en la tempo-
rada regular del Torneo Clausura
2023, lo cual fue por un resultado de
2-1, mientras que otro juego sin der-
rota para el cuadro tapatío en el
‘Volcán’ fue en la final de ida de ese
certamen y luego de un 0-0. 

En líneas generales, Chivas tiene
una marca de dos victorias y un
empate frente a Tigres desde aquel-

la derrota con los de San Nicolás a
finales de octubre del 2021 que fue
en el estadio Universitario, mientras
que Santos Laguna también tiene
una marca de dos juegos sin perder
en casa frente al Monterrey en jue-
gos oficiales. 

De hecho, la última victoria de
los Rayados en el estadio TSM de
Torreón y frente al Santos Laguna
fue un 26 de septiembre del 2021
cuando los vencieron por un mar-
cador final de 2-1, siendo eso en la
temporada del Torneo Apertura de
hace más de dos años. 

Tras ese resultado, Rayados jugó
dos partidos más ante Santos y en
Torreón, pero no lograron sacar la
victoria al registrar una derrota y un
empate. 

El primero de esos duelos fue en
julio del 2022 y en la jornada uno de
aquel Torneo Apertura de hace poco
más de año y medio para que Santos
se llevara la victoria con un resulta-
do final de 4-3, mientras que el
segundo sucedió en mayo del 2023
y en los cuartos de final de ida del
Clausura, en donde ambos equipos
igualaron por un marcador de 0-0. 

Con todo esto, los equipos regios
tienen unas rachas importantes de
no vencer a sus rivales de este fin de
semana tanto en Torreón como es el
caso de Rayados y en el
Universitario como vendría siendo
en los Tigres, motivo por el cual
ahora habrá que esperar a ver si esta
situación pueda cambiar en favor de
los dos clubes locales y consiguen
dos victorias que les hagan manten-
erse en la parte alta del Torneo
Clausura 2024, en donde se les
exige siempre estar por la calidad de
sus planteles. 

(AC)

Va ‘Tano’ Ortiz a Torreón con 
"Corcho", Tecatito' y Canales

Los Rayados aún tendrán este sábado el último entrenamiento de la semana
previo a viajar a Torreón para enfrentar el domingo al conjunto de Santos 

Batallan equipos regios
ante Santos y Chivas

La última victoria de los Rayados en el estadio TSM de Torreón y frente
al Santos Laguna fue un 26 de septiembre del 2021 

Prefiere Joao recisión de contrato a ir a préstamo

El futbolista quiere contratarse con cualquier club y no que Rayados le
encuentre acomodo en otra institución 

América buscará seguir invicto 

Las Águilas recibirán esta noche al conjunto del Querétaro

Necaxa remonta y gana

Necaxa llegó a seis puntos

Se impone San
Luis a los Pumas

Los potosinos tienen paso perfecto.
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Gabriela López, golfista mexicana,
mantuvo el viernes la posibilidad de que
tal vez pueda ganar el Torneo de las
Campeonas en Orlando, en el que es el
primer certamen del golf de la LPGA en
este 2024.

La connacional terminó el viernes en
la tercera posición durante la segunda de
cuatro rondas de este certamen, en donde
están participando un total de 35 golfis-
tas.

López, quien registra un -6 en el mar-
cador y un acumulado de 138, estando de
hecho a dos golpes bajo par (-8) de la
líder del torneo, en este caso de la aus-
traliana Lydia Ko.

Con esta situación, la mexicana lle-
gará a la actividad de este sábado y del
domingo con la todavía posibilidad de
ganar el primer certamen de la LPGA en
este año, en el mejor golf del mundo.

El Abierto de Australia, el primer
Grand Slam del presente año, se ha
quedado de manera oficial sin la
presenta de tenistas mexicanos.

Santiago González perdió en la
primera ronda de la categoría de
dobles mixtos junto a la asiática
Chan Hao Ching, siendo esto ante
los australianos Olivia Gadecki
junto a Marc Polmans.

Los australianos vencieron al
mexicano y a la asiática, lo cual ter-
minó siendo por sets finales de 6-4,
6-7 y 12-10.

ELIMINAN A GIULIANA EN

DOBLES MIXTOS

Giuliana Olmos, tenista mexi-
cana, quedó eliminada en la primera
ronda de la categoría de dobles mix-
tos y todo esto fue junto al francés
Roger Vasselin, con quien cayó
frente al británico Neal Skupski y la
estadounidense Desirae Krawczyk
por sets finales de 6-2 y 6-2.

AVANZAN DJOKOVIC Y

ALCARAZ A LA CUARTA

RONDA

Novak Djokovic y Carlos
Alcaraz, los dos mejores tenistas del
mundo en la ATP, avanzaron a la
cuarta ronda del Abierto de
Australia en la ATP.

Djokovic logró esto primero al
vencer al argentino Tomás
Etcheverry por sets finales de 6-3,
6-3 y 7-6, mientras que Alcaraz der-
rotó 6-1, 6-1 y 1-0 al chino Shang
Juncheng, quien se retiró del juego
por una lesión.

KALINSKAYA AVANZA A LA

CUARTA RONDA

La rusa Anna Kalinskaya avanzó
a la cuarta ronda del Abierto de
Australia en la WTA luego de
vencer a la estadounidense Sloane
Stephens, a quien superó por sets
finales de 6-7, 6-1 y 6-4.

En un auténtico juegazo en la tempo-
rada regular de la NBA, los Nuggets de
Denver superaron a los Celtics de Boston
y lo hicieron por un marcador final de
102 puntos a 100.

El conjunto de los Nuggets se hizo de
la victoria con ese escaso margen de
diferencia gracias a que ganaron los últi-
mos dos períodos.

Tras perder en los primeros dos perío-
dos y por diferenciadas de una y cinco
unidades respectivamente, los Nuggets
remontaron en los últimos cuartos, los
cuales los ganaron por marcadores
finales de 26-21 y 21-18.

Jamal Murray con sus 35 puntos fue
clave en la victoria de los Nuggets, mien-
tras que en el rival estuvo un Derrick

White como el que más generó tras pro-
ducir 24 unidades en ese juego.

Tras este resultado, los Nuggets ahora
tienen una marca en esta temporada reg-
ular de 29 victorias por 14 derrotas,
mientras que los Celtics se quedaron con
un récord de 32 ganados por 10 perdidos.

CAPITANES SUMAN SEXTO

TRIUNFO AL HILO

Los Capitanes de Ciudad de México
sumaron anoche su sexta victoria al hilo
en la temporada regular de la NBA G
League y ahora superaron al cuadro del
Ignite por un marcador final de 132 pun-
tos a 126.

Con ese resultado, Capitanes ya tiene
una marca en temporada regular de 16
victorias por nueve derrotas.

México sigue ganando presencia
con sus pilotos en las categorías más
importantes a nivel internacional en
el automovilismo. 

De hecho, ahora el connacional
Rafael Villagómez se ha ganado el
derecho a competir en la Fórmula 2
a partir de este 2024. 

El mexicano ha sido fichado por
el equipo Van Amersfoort Racing
para competir con ellos en la próxi-
ma temporada, lo cual mantiene
feliz al connacional, quien dio estas
declaraciones en su llegada al
equipo holandés. 

“Estoy muy emocionado de dar el
paso a la F2”, dijo Villagómez.
“Estoy listo para este siguiente
nivel. La dinámica procedente de un

coche de F2 es impresionante, pero
adquirí una gran confianza después
de un exitoso test de postemporada
en Abu Dhabi el año pasado. 

“La prueba nos ha demostrado a
mí y a la gente que me rodea que la
F2 es la categoría adecuada para
desarrollarme aún más como piloto.
El equipo y yo nos conocemos muy
bien, lo que será de gran beneficio
para todos nosotros. Tengo muchas
ganas de continuar nuestro viaje
juntos y comenzar la temporada”,
dijo. 

Cabe señalar que el mexicano ini-
ciará con su temporada en la
Fórmula 2 cuando el dos de marzo
pueda correr en Bahréin.  

(AC)

El español Carlos Sainz del equipo
Audi Sports cumplió con los pronósticos
y se coronó el dia de ayer como campeón
en el Rally Dakar de Arabia Saudita. 

Sainz, de 61 años de edad, conquistó
la última etapa del Rally Dakar que con-
stó de únicamente 175 kilómetros en la
localidad de Yanbu, logrando con esto su
cuarto título y consagrándose junto al
también piloto Lucas Cruz. 

Después de dos semanas de grandes
retos en el desierto árabe y de etapas
complicadas en todo sentido, el piloto
español de 61 años se hizo de su cuarto
Touareg pese al triunfo en la última etapa
del paraguayo Óscar Santos. 

Al final, el piloto español expresó su
felicidad de haber conseguido su cuarto

título en el Rally Dakar, en donde tam-
bién le dio crédito a su compañero de
equipo, a Lucas Cruz. 

“SOMOS CAMPEONES!! Tengo la

suerte de tener a mi lado al mejor! Has
hecho un @dakar fantástico
@LucasCruz74! Todo esto es gracias a
ti!”, publicó en la red social de X. 

Isaac del Toro, ciclista mexicano del
equipo EAU, se sigue aferrando al lider-
ato del Tour Under Down que está sien-
do en Australia. 

El antes mencionado logró el día de
ayer un resultado decente al mantenerse
en el pelotón que aspiraba a la victoria
para seguir en el liderato, conservando
aún y con sus apenas 20 años de edad el
maillot ocre que le pertenece al líder. 

Si bien la etapa del viernes la ganó el
australiano Sam Welsford del equipo
BORA- Hansgrohe, aún así el mexicano
sigue de líder. 

Y su liderato llegará previo a tener
este sábado y el día de mañana las últi-
mas dos etapas de esta prueba de ciclis-
mo profesional, con las pruebas más
decisivas con final de alto. 

El connacional llegará a esas pruebas
con un segundo de ventaja respecto a
Binjam Girmay, quien es su más cercano
perseguidor. 

Según la prensa experta del boxeo
en los Estados Unidos, el mexicano
Saúl “Canelo” Álvarez ya habría elegi-
do a su rival para mayo del presente
año, siendo ese el estadounidense
Jermall Charlo. 

Incluso aseguran que Saúl Álvarez
habría incluso ya elegido la fecha del
combate, lo cual sería el cuatro de
mayo y en el cual estarían en disputa

sus cuatro cinturones en las 168 libras,
los del CMB, AMB, OMB y de la FIB. 

De confirmarse la pelea, Saúl
Álvarez enfrentaría al hermano gemelo
de Jermell, a quien venció por decisión
unánime en septiembre pasado. 

Álvarez, quien también superó a
John Ryder en mayo pasado,
enfrentaría un Jermall Charlo que tiene
33 años de edad y que es un boxeador

nacido en Texas que cuenta con un
récord profesional de 31 victorias y
cero derrotas, además de 22 nocauts. 

De confirmarse la pelea y enfrentar
a Jermall Charlo en mayo próximo
,Saúl Álvarez tendría para septiembre
otro combate y los nombres de Jaime
Munguía, Terence Crawford, David
Benavidez y Dmitry Bivol otras
opciones de combate. 

Se mantiene Del Toro
como líder en Tour

La etapa del viernes la ganó el
australiano Sam Welsford del equipo

BORA- Hansgrohe, pero el mexicano
sigue de líder

Fin de semana será decisivo.

Mantiene López posibilidad de título

La mexicana terminó el viernes en la tercera posición

Eliminan a mexicanos
en Abierto de Australia

Santiago González perdió en la primera ronda de la categoría de dobles
mixtos

Nuggets vencen a los Celtics 102 a 100

Fue un partido reñido.

Canelo pelearía con Jermall Charlo en mayo 

Aún son especulaciones.

Sainz es 
campeón 
en Dakar 

El piloto español de 61 años de edad se hizo de su cuarto título en el Rally Dakar 

La Fórmula 2 es la antesala a la Fórmula 1 

Rafael Villagómez correrá 
en la F2 a partir del 2024 
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El Universal.-                                 

La actriz estadounidense
Ashley Park, conocida por sus
papeles en series como "Emily
en París" y "Solo asesinatos en
el edificio", enfrentó una expe-
riencia angustiante durante sus
vacaciones en Tailandia.

Fue la tarde de este viernes
que, a través de Instagram, la
famosa publicó imágenes que la
exhibían en una cama de hospi-
tal junto a Paul Forman, su cole-
ga de la serie de Netflix encabe-
zada por Lily Collins. En la pos-
tal, el actor aparece dándole un
beso en la frente.

VAYA COMIENZO 
DE AÑO

Junto al post, Ashley reveló
que tuvo que ser hospitalizada
debido a una infección que
afectó varios de sus órganos. 

En sus propias palabras,
expresó: "Mientras estoy aquí
sentada procesando y recu-

perándome de las primeras
semanas de 2024, la única pala-
bra que se me ocurre es agrade-
cimiento". 

Detalló que lo que comenzó
como una amigdalitis durante la
celebración de Año Nuevo se
convirtió en un shock séptico
crítico.

TRAVESÍA 
POR HOSPITALES

La actriz también compartió
su gratitud hacia Forman, con-
firmando al mismo tiempo su
relación con él. 

Describió la difícil travesía
por hospitales extranjeros, la
estancia en la UCI, salas de

emergencia aterradoras, nume-
rosas exploraciones y pruebas,
así como el dolor insoportable.
A pesar de los diagnósticos ini-
cialmente desalentadores,
expresó su amor y agradeci-
miento hacia Forman por apo-
yarla en cada paso.

Ashley concluyó su relato
diciendo que dudó en compartir
la experiencia mientras se recu-
pera, pero ahora se encuentra en
un estado de salud mejorado.
"Ahora sé que estoy a salvo del
otro lado de lo peor", concluyó.

La artista Lily Collins
comentó en la publicación,
revelando sus lágrimas por la
situación: "Apenas puedo mirar
esto sin llorar. Te quiero herma-
na y estoy eternamente agrade-
cida de que estés del otro lado".
Expresó su anhelo de darles un
gran abrazo cuando los vea.

Ashley Park enfrentó proble-
mas de salud en su adolescen-
cia, siendo hospitalizada por
leucemia.

Juan Emilio Aguillón                    

El conocido actor estadouni-
dense, Alec Baldwin fue acusa-
do nuevamente este viernes de
homicidio involuntario por la
muerte de la directora de foto-
grafía de “Rust”, Halyna
Hutchins.

Pese a que Baldwin fue
absuelto de los cargos el pasado
mes de abril, fue en octubre
cuando los fiscales anunciaron
una petición al gran jurado con
el fin de saber si Baldwin debía
quedar libe o ser imputado.

El jurado acusó formalmente
a Baldwin por el crimen de
homicidio involuntario, según
información de The New York
Times.

Fue durante ese mes que un
juez de Nuevo México ordenó a
los productores de la película
que entregaran los documentos
fiscales que pudieran demostrar
que el actor, quien también pro-

dujo la cinta, obtuviera mayo-
res beneficios si terminaba la
producción a tiempo.

Ahora, el caso está enfocado
en saber cómo apareció la bala
real dentro de la pistola que
tenía Baldwin durante el ensa-
yo de una escena, situación que
acabó terriblemente mal, pues
el disparo impactó a Hutchins y
acabó con su vida.

Cabe recordar que en el esta-
do de Nuevo México, la conde-
na por homicidio involuntario
alcanza los 18 meses de cárcel.

Sin embargo, Baldwin no
fue el único acusado en el caso,
pues la responsable de la
armería en la película, Hannah
Gutierrez-Reed también fue
acusada por homicidio involun-
tario debido a su negligencia
con el manejo de armas.

El trágico caso de “Rust” se
remonta hasta febrero del 2021,
hace casi tres años.

Acusan a Alec Baldwin
de homicidio involuntario 

Especial.-                                  

Eiza González y Domhall
Gleeson se unen a John
Krasinski y Natalie Portman
en la película "Fountain of
youth" del director Guy
Ritchie, de Apple TV+. 

La cinta fue escrita por
James Vanderbilt.

De acuerdo con la trama,
dos hermanos se asocian para
encontrar la mitológica Fuente
de la Juventud.

Para ello deberán utilizar su
conocimiento de la historia
para seguir pistas en una aven-
tura épica que cambiará sus
vidas y posiblemente los con-
ducirá a la inmortalidad.

Fue la propia actriz mexi-
cana quien dio a conocer la
noticia a través de redes socia-
les, donde recibió toda clase
de elogios y apoyos de sus
seguidores.

"Fountain of youth" (La
Fuente de la Juventud ) se
había venido aplazando por
las huelgas de Hollywood,
pero ya está lista para entrar a
grabaciones en los siguientes
meses.

El proyecto reúne a
González con el director

Ritchie por tercera vez des-
pués de finalizar recientemen-
te la producción de su colabo-
ración más reciente en una
nueva película de acción sin
título que Eiza protagoniza
junto a Jake Gyllenhaal y
Henry Cavill. 

MUY ACTIVA 
EN HOLLYWOOD

De acuerdo con el sitio
Deadline, la actriz mexicana
tendrá mucha activdad este
año: protagonizará junto a
Cavill la próxima película de

Guy Ritchie: The Ministry of
Ungentlemanly Warfare , que
se estrenará en cines el 19 de
abril.

González liderará próxima-
mente la serie de David
Benioff y DB Weiss, Three
Body Problem para Netflix.

La serie debuta en la plata-
forma de streaming el 21 de
marzo. Pronto también prota-
gonizará la serie limitada de
boxeo, La Máquina, junto a
Gael García Bernal y Diego
Luna. 

El programa debutará como

la primera serie en español de
Hulu. También próximamen-
te, González protagonizará la
película de misterio de ciencia
ficción ASH dirigida por el
músico Flying Lotus (también
conocido como Steven
Ellison) junto a Aaron Paul.

La actriz y cantante mexi-
cana saltó a la fama en 2007,
destacando en sus papeles en
Lola, érase una vez y Sueña
conmigo.

Desde el 2013 se encuentra
en California para proseguir
su carrera como actriz.

Había sido absuelto en abril del 2023.

Filmará Eiza González
con Natalie Portman

Junto con Domhall Gleeson buscan la ‘Fuente de la Juventud’

Este 2024, un gran año para la mexicana radicada en California.

Taylor Swift, imparable en la cosecha de éxitos.

Lidera Taylor nominaciones a 
los iHeartRadio Music Awards 

California, EU.-                                 

Taylor Swift lidera las nomi-
naciones a los iHeartRadio
Music Awards 2024 con nueve,
seguida de cerca por Jelly Roll,
SZA y 21 Savage con ocho.
Detrás de ellas está Olivia
Rodrigo, que recibió siete.

Los iHeartRadio Music
Awards honran a los artistas
más reproducidos del año en
sus estaciones y aplicaciones.

Los fanáticos pueden votar
en varias categorías, incluyen-
do mejor letra, mejor video
musical, mejor ejército de faná-
ticos, premio a estrella social,
fotógrafo de gira favorito, bop
de TikTok del año, estilo de
gira favorito y dos campos nue-
vos: favorito en pantalla y
álbum debut favorito.

La votación social comienza
hoy en
iHeartRadio.com/awards y
cerrará el 25 de marzo a las
11:59 p. m. PDT para todas las
categorías.

Hay un total de siete nuevas
categorías este año, desde las
dos categorías votadas social-
mente antes mencionadas hasta
la canción pop del año, el artis-
ta pop del año, el artista K-pop
del año, la canción K-pop del
año y la mejor canción nueva.

Artista de K-pop.
Para la mejor canción del

año, “Cruel Summer” de Taylor
Swift se enfrenta a “Calm
Down” de Rema y Selena
Gomez, “Creepin'” de Metro
Boomin, the Weeknd y 21
Savage, “Dance the Night” de
Dua Lipa y Luke Combs. ' ver-
sión premiada de “Fast Car” de
Tracey Chapman, “Flowers” de
Miley Cyrus, “Kill Bill” de
SZA, “Last Night” de Morgan
Wallen, “Paint the Town Red”
de Doja Cat y “vampire” de
Olivia Rodrigo.

Los iHeartRadio Music
Awards 2024 se transmitirán en
vivo desde Dolby Theatre en
Los Ángeles, el lunes 1 de abril
a las 8 p.m.EDT por FOX.

Por la muerte de Halyna Hutchins

Hospitalizan a Hasley Park por shock séptico

La infección afectó varios órganos.

Indemnizarán a Daddy Yankee por robo en hotel
Especial.-                                         

Daddy Yankee y su esposa
han sido indemnizados con 908
mil 950 dólares por la cadena
hotelera Meliá tras el robo de
joyas valuadas en más de un
millón de dólares en una habita-
ción de su hotel en Valencia en
2020.

El tribunal determinó que la
colaboración ignorada de Meliá,
al facilitar copias de llaves y
abrir la caja fuerte sin verifica-
ción adecuada, permitió el robo,
responsabilizándolos por el
modus operandi del ladrón.

Daddy Yankee, reconocido
cantante de reggaetón, y su
equipo se hospedaron en el hotel
Meliá de Valencia en agosto de
2020 para un festival de música
cercano.

Entre las joyas robadas se
encontraban dos relojes, tres
cadenas y cuatro pulseras.

Corría el año 2018 cuando el
cantante urbano Daddy Yankee
se hospedó en una habitación
del Hotel Meliá en Valencia,
España. Desde entonces, el

puertorriqueño enfrentaba un
proceso legal contra la cadena
hotelera por el millonario robo
del que fue víctima en sus insta-
laciones.

El caso finalmente se resol-
vió a favor de Ramón Luis
Ayala, nombre de Daddy
Yankee, casi cinco años des-
pués. Esta semana la Sección
Octava de la Audiencia
Provincial de Valencia emitió
una sentencia en la que obliga a
la cadena hotelera a pagar
908.950 dólares al artista, que
ahora ha decidido enfocarse en
su vida espiritual.

EL “BOTÍN”
La indemnización debe ser

entregada a Daddy Yankee por
el hurto de dos relojes, tres
cadenas, una cruz, cuatro braza-
letes, tres anillos y un par de
aretes de diamantes.

En la sentencia detallaron
que, en ese entonces, Daddy
Yankee se alojó con su equipo y
familia en ese hotel porque iba a
participar en el Festival Latin
Fest y “como parte de su imagen

pública y artística, viaja con una
importante cantidad de joyas
que complementan su aspecto
durante los conciertos, las cua-
les guarda en la caja fuerte que
el hotel pone a disposición de
los huéspedes”.

Sobre el caso, las autoridades
fallaron a favor del cantante
luego de que se pudiera compro-

bar que la noche del 5 de agosto
de 2018, mientras el puertorri-
queño se presentaba en el festi-
val musical, el hotel le facilitó al
ladrón una copia de las llaves de
la habitación del artista y staff.

Con esta llave, esta persona
accedió a la habitación del can-
tante y solicitó al personal que
le abrieran la caja fuerte. 

El hurto fue en 2020, durante su estancia en Valencia, España.

Jelly Roll.
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César López                                

El Museo de Historia
Mexicana será sede del concierto
donde el pasado, presente y futu-
ro convergen a través del "Son
Jarocho: Herencia y Memoria,
presentado por Colectivo
Afrojarocho".

Este singular ritmo arraigado
en la rica tradición musical del
centro sur de Veracruz, emerge
como un testamento vivo de la
herencia cultural que trasciende el
tiempo.

La cita será el próximo jueves
25 de enero, a partir de las 19:30
horas, el Museo de Historia
Mexicana 

Para Juan José Olvera, inte-
grante del Colectivo Afrojarocho,
el Son Jarocho más que un géne-
ro o un tipo de baile, es una cultu-
ra musical que recoge siglos de
tradición mestiza con raíces indí-
genas, negras y europeas. Forma
parte de un conjunto de expresio-
nes musicales llamadas "Sones de
la tierra", que se desarrollaron
como las primeras expresiones
musicales mexicanas en los siglos
XVIII y XIX, y que comenzaron
a separarse regionalmente. 

“En el caso del son jarocho
podríamos decir que baile, música
y poesía convergen en el
Fandango, fiesta que invita a la
activación de las comunidades
para la diversión y el placer, pero
también para la narración, la refle-
xión y la enseñanza moral”,
comentó.

La agrupación considera que
uno de los lugares idóneos para
compartir este patrimonio musi-
cal es el Museo de Historia

Mexicana, por su capacidad de
convocatoria de los grupos más
diversos.

El Colectivo Afrojarocho es
una propuesta musical (concier-
tos) y de gestión cultural (cursos y
talleres) que nació en Monterrey,
basada en la interpretación del son
jarocho tradicional, la reivindica-
ción de las raíces africanas -de ahí
su nombre- y la posibilidad para
construir, a partir de ahí, nuevas
propuestas sonoras para el públi-

co.
El colectivo fue fundado por

Patricio Hidalgo Jr., Isidro
Zavaleta y Daniel Robles. Los
dos primeros, son jóvenes vera-
cruzanos que conviven y compar-
ten la cultura del son jarocho con
otros músicos profesionales y afi-
cionados, de las ciudades de
Saltillo y Monterrey, quienes los
acompañan en su presentación.
Patricio Jr. es heredero de una
dinastía de músicos tradicionales,
entre los que se hallan Hidalgo
Belli (su padre) y Arcadio
Hidalgo. Se busca así, continuar y
complementar el camino que han
seguido otros grandes artistas
jarochos.

Ahora, en conjunto con otros
talentosos músicos como Alfredo
Salas, Roy Galván, Oscar
Morales y Luis de La O., ensam-
blan sus instrumentos, voces,
tiempo, e historias para reconocer
el legado de la raíz africana y su
influencia en el son jarocho tradi-
cional, agrega Juan José Olvera.

El colectivo se ha presentado
en universidades, centros cultura-
les y numerosos foros locales de
Nuevo León, Coahuila y
Guanajuato. 

César López                                  

A fin de celebrar una edi-

ción más del Premio Mujer

Tec, el Tecnológico de

Monterrey dio a conocer el

nombre de las 18 ganadoras en

las 11 categorías que confor-

man al galardón que, desde

hace más de una década, ha

reconocido y visibilizado las

historias, trayectorias, aporta-

ciones y talento de estudiantes,

egresadas, profesoras, colabo-

radoras y directivas de las ins-

tituciones que constituyen al

Tecnológico de Monterrey: Tec

de Monterrey, Universidad

Tecmilenio y TecSalud.  

DESPERTAR 
LO CAMBIA TODO

Para esta edición, que lleva

por nombre “Despertar lo cam-

bia todo”, el Premio Mujer Tec

registró un total de 156 postu-

laciones en sus distintas cate-

gorías, siendo la de ‘Poder

Transformador’ la que alcanzó

el mayor número de candida-

tas, esto al compilar un total de

39 nominaciones; además de

que por segundo año consecu-

tivo se reconoce a dos colabo-

radoras con mención especial:

‘Trayectoria’ y ‘Pionera Lumi

Velázquez’, este último en

honor a la doctora Luz María

Velázquez, fundadora de esta

presea.   

De acuerdo con Zinia

Padilla, directora de Cultura

Institucional del Tec de

Monterrey, el develar el nom-

bre de las ganadoras de una

edición más del Premio Mujer

Tec, además de emocionante,

es un recordatorio de que en el

Tecnológico de Monterrey se

ha avanzado de manera con-

tundente en la apertura de

espacios que permitan recono-

cer el trabajo y esfuerzo de las

distintas comunidades que con-

forman a la Institución.  

A lo largo del tiempo, el

Premio Mujer Tec se ha conso-

lidado como una plataforma de

reconocimiento al talento de

las mujeres de la Institución,

así como un ejemplo inspirador

para que otras organizaciones

creen iniciativas similares que

cierren la brecha de género y

visibilicen el poder transforma-

dor de las mujeres en la socie-

dad. 

Este ritmo veracruzano emerge como testamento vivo de la
herencia que trasciende.

Invitan a disfrutar el son jarocho en el MHM

El Premio busca reconocer y visibilizar las historias, trayectorias y aportaciones de estudian-
tes, egresadas, profesoras, colaboradoras y directivas del sistema Tec.

César López                                      

En algunos momentos, te ha

ocurrido tener una alguna acti-

vidad que realizar, aunque te

parece complicada o tediosa

ejecutarla, y comienzas a pos-

ponerla… pero ¿qué precio

estás pagando por aplazar tus

actividades? 

Procrasination es una pala-

bra en inglés, a raíz de la cual

surge un término en español

utilizado en la cultura moderna:

“procrastinación”, el cual signi-

fica dejar para después lo que

puedes hacer hoy. 

“A nivel emocional, pospo-

ner una actividad produce un

falso concepto de comodidad,

que a largo plazo puede causar

ansiedad y, al convertirse en un

estilo de vida, trae consigo una

serie de consecuencias negati-

vas e inseguridades”, mencionó

Patricia Coalla Pérez,  supervi-

sora y coordinadora de la Es-

pecialidad Cognitivo Conduc-

tual en la Maestría de Psico-

logía Clínica de la Universidad

de Monterrey. 

ARGUMENTOS
La catedrática mencionó que

el pretexto perfecto de una per-

sona que tiende a dejar para

después sus actividades es que

trabaja mejor “bajo presión”;

sin embargo, esa persona está

trabajando “bajo presión” por-

que se agotaron las opciones y

tiene que realizarlo forzosa-

mente.

Señaló que para los profe-

sionales de la salud la realidad

es diferente, pues la calidad del

trabajo de una persona que pos-

terga sus tareas no es óptima,

ya que atravesó por un período

de angustia.

Asimismo, comienzan a sur-

gir deberes que no se pueden

terminar bajo presión, afectan-

do a nivel emocional, conduc-

tual o las relaciones con terce-

ras personas.

“Dejar las cosas para des-

pués” se convierte en un pro-

blema cuando aparecen los sín-

tomas antes mencionados. Para

Coalla Pérez, se considera una

señal de alarma cuando la

angustia es intensa y no te per-

mite pensar claramente. 

Aunque es posible trabajar

bajo presión, siempre y cuando

sea manejable, intensificar las

emociones puede modificar la

vida cotidiana.

“Nos ha pasado a todos, tie-

nes que entregar un trabajo que

estás realizando y probable-

mente es complicado, piensas

que te va a llevar mucho tiem-

po y lo vas dejando. Quizá

estás a tiempo de hacerlo sin

tener muchos problemas, pero

lo traes como un mosquito en la

oreja, diciéndote que está pen-

diente y, cuando comienzas a

realizarlo, te das cuenta de que

lo finalizaste en un par de horas

y que fue fácil”, expresó. 

De acuerdo a Coalla Pérez,

todas las personas en algún

momento han pospuesto una

actividad, pero ¿a qué grado?;

por eso es importante darse

cuenta de que no vale la pena

experimentar la adrenalina cau-

sada por posponer una activi-

dad, porque mientras no termi-

na el aplazamiento, la angustia

seguirá ahí.  

Según la profesora de la

UDEM, es común escuchar que

las personas dicen: “no tengo

tiempo y lo haré para después”;

sin embargo, cuando se con-

vierte en urgencia, sí existe

tiempo o es necesario hacer el

tiempo necesario para realizar

la actividad. 

Hasta cierto punto, experi-

mentar ansiedad por leer una

agenda con pendientes es nor-

mal y esta emoción es conocida

como “ansiedad productiva”,

como lo expresó Coalla Pérez,

porque te permite ejecutar tus

tareas. Sin embargo, cuando los

deberes se acumulan, surge la

ansiedad negativa y te paraliza.

Anuncian a las ganadoras 

del Premio Mujer Tec 2024

Especial.-                                                

La comunidad de Tepeyanco,

Tlaxcala, recibió el templo de

San Francisco, una vez termina-

da su restauración tras los daños

que registró con los sismos de

2017.

Durante la ceremonia, la

secretaria de Cultura del

Gobierno de México, Alejandra

Frausto Guerrero, agradeció a la

comunidad su paciencia por el

tiempo que duró la intervención

del inmueble que ahora pueden

disfrutar con seguridad y con-

fianza.

“Sabemos que tomó mucho

tiempo restaurarlo, fueron más

de 35 millones de pesos de dine-

ro federal aplicados a este

inmueble y es muy conmovedor

saber que esperaron siete años

para volver a entrar, siete años

sin haber perdido la fe. Para

nosotros, además de que este

templo es el corazón de la fe y la

comunidad, es un patrimonio

artístico y cultural, es parte de

su identidad”, comentó.

SIGUEN TRABAJANDO
Agregó que en esta adminis-

tración se trabaja para entregar a

las comunidades los más de

3,200 inmuebles de valor patri-

monial que resultaron afectados

en 2017 en distintos puntos del

país. En cada uno se analizaron

los daños, las técnicas construc-

tivas y se diseñó el mejor plan

de atención. En el caso de San

Francisco, en Tepeyanco, dijo,

además se recuperaron sus imá-

genes, retablos y se instalaron

cables tensores, que dan más

seguridad estructural.

“Para la restauración, tienen

que irse a la historia y ver cómo

se hizo y, con esas mismas téc-

nicas y materiales recuperarlo y

fortalecerlo con la sabiduría de

la arquitectura de la reconstruc-

ción, como son estos tensores

que le van a dar mayor seguri-

dad a este inmueble para que no

se abra esa nave tan grande”.

La encargada de la política

cultural del país recordó que en

2023 inició la atención de 926

templos en ocho estados,

“vamos cumpliendo y hoy es

una tranquilidad saber que esta-

mos llegando con ustedes, a

entregarles este templo”.

Para las obras de reconstruc-

ción del patrimonio cultural

afectado por los sismos de 2017,

Alejandra Frausto Guerrero dijo

que se trabaja con el respaldo

del presidente de México,

Andrés Manuel López Obrador.

Desde la Secretaría de Cultura

federal se hace a través de la

Dirección General de Sitios y

Monumentos del Patrimonio

Cultural y el Instituto Nacional

de Antropología e Historia, de la

mano de las comunidades en

cada municipio, las autoridades

eclesiásticas y los gobiernos

municipales y estatales.

A su vez, el Obispo César

Salcedo Aquino agradeció los

trabajos que permitieron recu-

perar este inmueble, con lo que,

consideró, se logrará reconstruir

la comunidad que, por años, se

reunía bajo una carpa.

Frausto Guerrero fue acom-

pañada por el director del

Centro INAH Tlaxcala, José

Vicente de la Rosa Herrera.

Fueron postuladas 156 mujeres en diferentes categorías

Cuando postergar tareas se vuelve un hábito de vida se con-
vierte en algo dañino.

Cómo aprender 

a dejar de procrastinar

Entrega Cultura restauración de templo de San Francisco, en Tlaxcala

En los sismos de 2017 se dañaron 3 mil 200 inmuebles cultu-
rales
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Patricia Coalla Pérez.


